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Trascripción Reunión de Participación con Alcaldes de la cuenca del Cinca 

El Grado, 18‐4‐08 

 00:03:44 

Rosa Sierra 

Representante del Instituto Aragonés del Agua 

Hola, buenos días, primero voy a presentarme, soy Rosa Sierra y vengo en representación del Instituto Aragonés del 
Agua. Entonces vamos a iniciar la reunión para realizar la participación… Entonces vamos a empezar la reunión para 
realizar  la participación en  la elaboración del plan, de, de, de correspondiente al río Cinca, del plan hidrológico del, 
del, de la cuenta del Ebro, el correspondiente al río Cinca. Entonces este proceso participativo es necesario porque se 
exige por la Directiva marco del agua y entonces, ya se han hecho tres reuniones en el río Cinca, una con los agentes 
económicos, otra con  los agentes sociales y ayer también hubo otra, y anteriormente con  los regantes. Entonces  lo 
que se pretende es que aportéis propuestas que se puedan  incorporar, si no se han  incorporado, en el documento 
que tenéis, que es un documento previo. O bien que aportéis algún matiz a alguna propuesta que está ya incluida. Y 
bueno, con eso empezamos ya la reunión. 

   

00:05:49 

Manuel Omedas Margelí 

Jefe de la Oficina de Planificación de la CHE 

Yo  soy Manuel Omedas,  jefe de  la oficina de planificación Hidrológica del Ebro, y de  la Confederación y entonces 
pues…, no quiero ya más preámbulos sino a ver como funcionamos. 

El objeto, como ha dicho Rosa Sierra, es que el plan hidrológico de  la cuenca es una planificación que coge a otras 
planificaciones y que por otra parte, no depende única y exclusivamente de la administración general del estado sino 
que, el buen estado ecológico, por ejemplo del río, afecta a la administración general del estado, a las comunidades 
autónomas, a  la, a  las diputaciones provinciales, etc. y a  los ayuntamientos por supuesto. Entonces  lo que vamos a 
hacer ahora es una planificación formal, hacemos estas reuniones y después el lunes vamos a tener la última reunión 
en  la  cual  estarán  los  representantes  de  agricultura  de  la DGA,  de  la Generalitat  de  Catalunya,  porque  hay  una 
pequeña parte, unos  cuantos pueblos en  la parte de  abajo, de Medio Ambiente,  alguno de  Industria,  y nosotros 
estaremos por nuestra parte pues  los  jefes de área de  las distintas, estarán  las  jefes de área pues de  las distintas 
secciones, de dominio público e hidráulico, de calidad, de… de explotación, etcétera.  Entonces, el objeto es que las 
aportaciones que aquí  se  recojan  se  llevarán a esta última  reunión y en principio esas  serán  las aportaciones que 
adquirimos el  compromiso de  llevarlas  como borrador al  consejo del agua de  la  cuenca, que es el que  tiene que 
aprobar el plan hidrológico en primera instancia. El consejo del agua de la cuenca está formado por representantes 
de  las  comunidades  autónomas,  que  son mayoría,  por  representantes  de  los  usuarios,  por  representantes  de  la 
administración local y por representantes, una pequeña parte de representantes de, agentes económicos y sociales. 
Son, y después por otra parte pues están miembros de la Administración General del Estado. En total son 96 y ahí se 
aprueba el plan hidrológico de la cuenca. 

El plan hidrológico de  la cuenca tiene dos partes, una parte que es normativa y otra parte que son propuestas. La 
parte normativa, pues eso, que condiciones les tenemos que dar a los vertidos, a las autorizaciones de vertido, temas 
relacionados pues por como se pueden dar las concesiones en los ríos, en distintos tramos de río, para extracción de 
áridos que  tenemos que  tener  en  cuenta,  aspectos normativos.  Y después  están un montón de  actuaciones que 
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pueden figurar en el plan hidrológico de la cuenca. Las actuaciones que figuren en el plan hidrológico de la cuenca no 
quiere decir que se vayan a financiar. Eso lo quiero dejar aquí claro. Nosotros el único compromiso que adquirimos es 
que todas estas propuestas figurarán como borrador en el Plan de Cuenca. Para que sean financiables tiene que ser 
declarado  por,  de  interés  general,  en  el  caso  que  los  asuma  el  estado,  o  de  interés  social  por  cada  una  de  las 
unidades autónomas, ¿estamos? También es cierto que aquí pues saldrán algunas de las actuaciones que pueden ser 
incluidas dentro de los programas de inversión pues que lleva, la, por ejemplo la Confederación del Ebro y para eso, 
pues por ejemplo, está aquí Juan Carlos Macarrón que tomará buena nota de las propuestas que aquí se digan, pero 
solo las de pequeña envergadura. Y entonces una vez el plan hidrológico de la cuenca pase por el consejo del agua, 
pasará  posteriormente  al  comité  de  autoridades  competentes.  En  el  comité  de  autoridades  competentes  están 
representados los nueve consejeros de las nuevas comunidades autónomas que integran la cuenca del Ebro, uno por 
comunidad autónoma. Tres  representantes de  la administración  local  y ocho  representantes de  la administración 
general del  estado. Eso  se hace en una  segunda  lectura de  lo que es  el Plan de Cuenca  y  lo elevan  a  través del 
ministerio correspondiente al consejo de ministros. El consejo de ministros se aprueba y se aprueba como un real 
decreto y es el que nos puede servir a nosotros para… durante los próximos seis años para informar, expedientes, eh, 
por ejemplo, ya pongo aquí encima de  la mesa algunos,  los desarrollos urbanísticos que cada uno quiera hacer es 
conveniente que se reflejen, sobre todo en los pueblos grandes porque después nos van a pedir: ¿Este plan general o 
esta modificación de plan general tiene disponibilidad de aguas? ¿Se está de acuerdo con el plan hidrológico de  la 
cuenca del Ebro? Y nosotros  sí.  Si eso es  así pues podemos  certificarlo pues  con una  tranquilidad pasmosa,  ¿me 
explico? Lo mismo pues con algunos aspectos relacionados con inundaciones.  

Entonces, yo sin más, pues creo que la forma de actuar en todas estas reuniones es nosotros estar bastante callados, 
aunque  desgraciadamente  hablamos muchas  veces más  de  la  cuenta  para motivar  o  para  aclarar  cosas,  pero  el 
procedimiento va a ser que vamos a dar un turno de diez minutos o un cuarto de hora a cada persona, que diga sus 
propuestas, sus actuaciones y  luego si hay temas  importantes, que  los hay aquí dentro de esta cuenca de carácter 
general, pues si nos da tiempo al final pues los trataríamos de una manera conjunta, ¿eh?. 

Las  intervenciones,  como  si  quiere  ser  una  participación  formal,  pues  las  grabamos  eh…  las  transcribimos 
posteriormente y las colgamos en la web ¿eh? Si alguien, algún alcalde pues no quiere que se le grabe pues lo dice y 
ya está. Se apaga  la grabadora y no pasa nada. Entonces, más   cosas que quería comentar, venimos aquí porque 
queremos captar  las…  las peticiones desde el territorio y entonces tenemos ahí como un  instrumento, que se verá 
por ahí, eso es un pueblo 3D del, del, del río. Todas esas banderitas que se ven por ahí, esas marcas, en definitiva son 
expedientes  administrativos,  es  decir,  de  extracción  de  áridos,  de  de  pozos  de,  concesiones  de  pozos  de,  de 
concesiones de aguas superficiales, de, de autorizaciones de vertido, etcétera ¿eh? Entonces eso es un instrumento 
que aunque Eva Lasauca, cuando hable el alcalde correspondiente irá al pueblo, la propuesta que se quiere hacer, si 
alguno quiere concretar pues mira sería desde aquí hasta aquí, pues eso es un instrumento que nos puede facilitar el, 
el, el concretar las actuaciones. Yo insisto que más que una visiones generales, que eso es objeto de otros de otras 
reuniones o de otras otros, otros foros, aquí  lo  importante es que salgan actuaciones concretas que pongamos en 
Plan de Cuenca. Habrá, ya hablo así con carácter general, a lo mejor un clamor de que se limpien los ríos, entonces yo 
prefiero más que  cuando dice  vamos a  limpiar  los  ríos que  se hable de  las de  las  zonas que por, por  interés del 
municipio pues se consideren que pueden ser más interesantes, ¿de acuerdo? 

Y yo sin más, pues yo creo que le damos la palabra al anfitrión que es Joaquín Paricio del ayuntamiento y vamos ya a 
dar el turno en este sentido. 

   

00:15:14 

Joaquín Paricio Casado 

Alcalde de El Grado 
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Pues muchas gracias y  saludaros a  todos a  los que no  lo he hecho antes personalmente, y  si alguna cosa en este 
momento queréis, Manolo, como El Grado, pues aquí estamos dispuestos a colaborar. Y espero como siempre tanto 
Tres  Caminos  como  Bodegas  del  Somontano  de  El  Grado  se  porte  como  siempre  se  ha  portado  bien  con  los 
visitantes. 

 (…) decir como si ya nos pides cuatro generalidades y algunos temas en concreto que afectan al municipio de, de El 
Grado. Como generalidades, que me parece que es lo que habría que… 

Abastecimiento. Generalidades. Abastecimientos. A mí me parece que abastecimientos y depuraciones, que el plano 
que debería contemplar es los abastecimientos de los municipios que están en el entorno del río. Quiero decir que, 
en un ejemplo que parece y que el que no lo sabe se asombra es que aquí donde estamos ahora toda la hostelería 
del barrio del Cinca de El Grado no tiene red pública de agua. Aquí el agua de este establecimiento es una manguera 
que se pone en el canal y cuando se corta el canal para riegos, que es las discusiones que habitualmente aparecen en 
la prensa, pues el, este, el barrio se queda sin agua, no hay…  

El Grado no tiene depósito regulador de agua. Como no tiene depósito regulador de agua cuando hay problemas con 
el canal, quiere decir sólo con el agua que se pierde por las grietas podríamos abastecer que s, el porcentaje ya digo 
técnicamente normal, no quiero decir que se pierda mucha agua por las grietas pero que se puede perder, abastece 
a El Grado. Pues en El Grado ni hay depósito regulador ni hay red pública de agua en gran parte del, del municipio, 
entonces uno del, un tema que me parece muy sangrante, que nosotros hemos pedido y siempre estamos, es que se 
haga un depósito regulador y que se, y que se haga, y se complete la red pública de saneamiento y de abastecimiento 
de lo que es municipio de El Grado. 

Otro tema así general que me parece, y en este caso también que hoy en día habría que empezar a encontrar una 
solución, es el tema de los caudales ecológicos. Aquí hay seis coma siete quilómetros que se van, desde ahí se ve la 
presa, pues desde pie de presa hasta  la confluencia con el río Ésera, dónde está  la piscifactoría, que el río no tiene 
agua. Se está dejando por el tobogán de salida de la presa pues, salen cien, ciento y pico litros por segundo que en 
una apariencia de  lo que es el agua y nosotros  lo que nos gustaría es, desde el ayuntamiento  lo hemos pedido por 
escrito varias veces y lo seguiremos pidiendo, que se encuentre una es, una solución lógica y razonable, al gusto de 
todos no será pero  la mayoría sí, porque ahí estamos  implicados ayuntamientos, hidroeléctricas, e, empresas que 
están en el río, etcétera, etcétera. Al final la pregunta es que hay que hacer una nueva salida ahí, que sería un Grado 
tres, y  la pregunta del millón es quien turbina esa agua, pero vamos, eso ya no dependerá de este plan hidrológico 
sino que hay que soltar agua a pie de presa para que haya agua en el río durante esos siete quilómetros, que imagino 
que será también en otros, en otros temas. La recuperación de  los espacios medioambientales  lógicamente quiero 
decir que, esto, en aquellos momentos cuando se hizo  la presa se actuaba de esta manera, quiero decir que, e, no 
quiero  calificarlo ni  si ni bien o mal  aunque,  lógicamente puede pensar o  calificarlo, pero  en  aquel momento  se 
terminó  las obras de  la presa, un día  se  fueron y ahí está  todo. Que  te, están  las estaciones de hormiganado, el 
acopio de materiales, los agujeros que se dejaron en el río, quiero decir que si damos un paseo o dais un paseo pues 
esa gran montaña que se ve a pie de presa, que está ahí, eso es simplemente un acopio de materiales de  los que 
sobraban cuando se hicieron la presa, que es el, resulto una montaña que está en medio casi del, del cauce, toda esta 
mancha  que  está  donde  está  el  punto  rojo,  donde  está  el  helipuerto  ese,  todo  es  una montaña  de  acopio  de 
materiales.  

Después, ahora tenemos un doble problema que es que después de treinta años hay unas agujeros y unas zonas con 
agua  que  están,  que  están,  durante  el  verano  llenas  de mosquitos,  ahí  están  las  huertas  de  El Grado,  y  cuando 
decimos a Confederación o a medioambiente de  la DGA que hay que tapar esos agujeros porque  los, no se puede 
estar en la huerta en el verano de mosquitos que hay te dicen que eso es, una cosa que es de, propia del terreno, y 
dices mira será propia del terreno pero hace treinta años esto no estaba. Quiere decir que hicieron los agujeros, los 
dejaron mal y ahora cuando los queremos arreglar, después de treinta años, los ingenieros, sobre todo de la DGA, te 
dicen que soy, esos agujeros ya están bien hechos porque hay mosquitos. Oiga, usted me soluciona el problema o 
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haber tapado los agujeros entonces, o venga usted a picar al huerto, porque lo que no puede ser es hacer una obra, 
dejarla de esa manera y ahora decir que la realidad es, dejar las cosas bastante mal, bastante mal hechas.  

Otro  tema  lógicamente, de  la extracción de áridos, que nos gustaría  también que hubiera una  regulación en  todo 
este, en todo ese tramo, especialmente en lo que afecta a el municipio de El Grado, y después, si os parece, enumero 
alguna de  las cosas y os pasare un escrito de  las que nosotros consideramos más concretas para que  tengáis por 
escrito. Pues decía la mejor... 

‐‐ 00:20:52‐ Manuel Omedas‐ Las que se manden por escrito, quiero ya dejarlo constancia, nosotros las escaneamos 
y lo metemos en la web también. ¿Eh? 

‐‐ O sino pues por correo electrónico y así ya no hace falta ni que lo escaneéis. 

‐‐ No igual da, igual da. Nos da lo mismo. 

‐‐  Joaquín  Paricio‐  Nosotros  nos  preocupa  el  caudal  ecológico,  he  dicho.  El  plan  de  emergencias  de  la  presa  y 
embalse. Que parece que se han licitado el de Yesa y el de Montearagón. Quiere decir que pero es, nosotros hemos 
pedido reiteradamente, quiere decir nosotros hay un, un problema, en la presa de El Grado, que en principio no tiene 
porque  haberlo,  pero  no  tenemos  ningún  tipo  de  protocolo. Quiero  decir,  no  sabemos  si  hay  que  abrir  las  tres 
compuertas, bueno que hacemos. ¿Llamamos a  los vecinos uno por uno? ¿Aisamos al alguacil? ¿Llamamos al 112? 
Quiero decir que nosotros siempre hemos pedido que un mínimo  tendría que  tener previsto Confederación de un 
plan de emergencias en las presas, ya, ya no digo yo que haya que hacer lo que se ha hecho en Rialp, lo digo porque 
eso  cuenta  cientos  de millones  quizá,  pero  por  lo menos  dar  algunos  pasos  en  el  sentido  de  tener  un  plan  de 
emergencias de la presa y del embalse de El Grado.  

En riegos en esta zona, quiero decir que todo esto, ahora se están terminando unos riegos en la margen izquierda, en 
la  zona de Artasona, que  faltaban doscientas  cincuenta hectáreas para poner  en  regadío, que hubo una primera 
ayuda del ministerio de medioambiente y que se atascó hace tres años. Y queremos también toda la zona, que serían 
otras ciento setenta hectáreas en esta margen derecha que faltan por poner en regadío, pues que una zona afectada 
por embalses, estamos pidiendo aquí en no  llegan a quinientas hectáreas que son, de algunos de vuestros pueblos 
hay fincas que son mayores a esas quinientas hectáreas, pues poder tener aquí quinientas hectáreas en regadío que 
aquí  son  diez,  doce  o  quince  familias  que  podrían  vivir  de  la  agricultura.  Modernización  de  los  riegos  en  las 
comunidades asistentes, mejoras de  redes de abastecimiento en el municipio de El Grado, el depósito  regulador, 
después tenemos un antiguo molino harinero que querríamos tener una nueva concesión para ponerlo en marcha, 
como atractivo turístico, el acondicionamiento de las zonas es el molino, afectadas dónde hubo antes obras, hubo las 
estaciones de hormigonado, e, pues eso que se restaure y se pongan unos miradores que hay tanto a encima de  la 
presa como debajo de la presa como en el la zona de el Grado II. 

Hemos pedido y hemos  llegado a un acuerdo  con  la Confederación pero que nos gustaría que  se ampliara es  las 
visitas al  interior de  la presa del Grado, que de  la gente,  tiene bastante atractivo desde el punto de vista  turístico 
porque casi todo el mundo pues conoce una catedral, un ayuntamiento, una bodega de vino  la ha visto, pero muy 
pocos han  tenido  la posibilidad de ver una presa por dentro. Y nos parece que si  la propia Confederación debería 
estar  interesada porque  la manera de dar a conocer que  las presas son seguras, aquí vivimos bastante tranquilos a 
pesar de  la mole, porque  sabemos como  se ha hecho y  llevamos años aquí viviendo, pues una manera de que  la 
gente conozca mejor  las presas sería organizar esas visitas al  interior de  las presas. La señalización de  los entornos 
alrededor de  la presa, o sea senderos y rutas turísticas, estudios multidisciplinares de planificación y ordinación de 
las márgenes y riberas del Cinca y el Ésera, diseño de materiales de trabajo para educación y difusión ambiental en el 
entorno de El Cinca, para los colegios y la gente que viene aquí, nos gustaría que todo lo que se sabe y se conoce y la 
documentación  que  hay  pues  se  pudiera  difundir  y  divulgar  especialmente  entre  la  gente  joven,  garantizar  la 
repoblación  de  las  especies  autóctonas  en  ese  tramo  que  está  seco  ahora,  que  no  hay  agua,  de  esos  siete 
quilómetros y en  los otros dos tramos del río Cinca, mejorar en  la calidad de  las agua y después el  inventario de  la 
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población de nutrias, que se ven aquí, yo no las he visto pero hay restos, se ven y que nos gustaría, pues bueno si hay 
que  cuidar  el medioambiente  y  la  calidad  de  las  aguas  que  también  la  Confederación  trabajara  en  ese  tema.  Y 
después, para terminar, nosotros está prevista en, la medida me parece que es la de 1M1, con la, la nueva, redacción 
del  plan  hidrológico  nacional  que  es  la  ley  del  2005…  ¿cual  es,  la…?  ¿2004?  La  modificación  que  hubo.  El 
aprovechamiento por elevación de  la capacidad no útil del embalse de El Grado, me refiero. Quiere decir que… el 
embalse muerto. El embalse de El Grado tiene una capacidad que no llega a cuatrocientos hectómetros cúbicos, de 
los que se aprovechas dos… ¿ciento y pico? Doscientos. Y hay otros doscientos de embalse muerto.  (…) Que esta, 
esto están bajo cota del canal de salida, el canal está aquí detrás entonces debajo del canal de salida, para que pueda 
llegar el agua a Monegros y mantener  la cota con las pérdidas por quilómetro, pues el canal hubo que ponerle una 
determinada cota. Entonces hay un embalse que se  llama embalse muerto. Entonces nosotros  lo que hemos dicho, 
decimos y diremos que nos opondremos a cualquier tipo de actuación en el embalse muerto mientras no haya un 
plan  de  restitución  en,  en  el  entorno  del  embalse  de  El  Grado.  En  todas  las medidas  legales  quiero  decir,  nos 
opondremos quiero decir que iremos a los tribunales y nos opondremos con todas las medidas que haga falta porque 
nos parece vergonzoso como municipio de El Grado, cuando se hizo  la presa de El Grado no hubo ningún plan de 
restitución, que  lo podemos asumir o entender, pero si se va, ya en aquel momento no plan de restitución. Hay un 
plan de  restitución en Santaliestra sin hacer un pantano, que me parece  también muy bien, pero si aquí hubo un 
pantano y no se hizo plan de restitución y ahora se va a hacer, se va a aprovechar un nuevo pantano con el embalse 
no útil, con esos doscientos hectómetros cúbicos, nos parece que ahí debe haber un plan de restitución, y por eso 
digo que mientras esta medida está prevista el aprovechamiento por elevación de la capacidad no útil del embalse de 
El Grado que nos opondremos mientras no haya un verdadero plan de restitución. 

Y ya para termino nos parece interesante al estilo de otros modelos desarrollados en Francia, en que participan todos 
los agentes que están en el entorno del río, instituciones, asociaciones, usuarios, etcétera, etcétera, la creación de un 
grupo  de  trabajo  para  la  elaboración  de  un  contrato,  un  contrato  que  se  llama  de  río,  que  defina  una  lista  de 
propuestas y realice un seguimiento y control de todas las actuaizaciones, de todas las actuaciones que se realizan en 
el  entorno  del  río  Cinca.  Es  decir,  hacer  un  contrato  de  río,  con  todos  los  agentes  implicados,  con  esas  cuatro 
reuniones que habéis mantenido seleccionar, digo en el caso del Cinca porque es el que nos ocupa, seleccionar al p, 
a, asociaciones y hacer un contrato para la defensa y la vida del río Cinca de todas las partes implicadas. 

‐‐ 00:28:11‐ Manuel Omedas‐ Muy bien, (…) pero no pasa nada, ¿eh? Mientra otra cosa es que, que tenga dueño y 
entonces… 

‐‐  Joaquín  Paricio‐ No,  en  el molino  compramos  los  derechos  al  anterior  propietario,  los  derechos  que  tenía  de 
posible reversión, y la, Confederación n, nos lo pasó al ayuntamiento al entregar nosotros la renuncia a los derechos 
de los, anteriores propietarios y ahora es propiedad del ayuntamiento de El Grado. 

‐‐ Ah! (...) porque no creo que (…) demasiados problemas. 

‐‐ Ah! Lo compramos, nosotros lo compramos a la CHE.  

‐‐ Ya, ya. 

‐‐ Compramos los derechos y al aché lo que le costó la expropiación. 

‐‐ Vale, eso (…) esa documentación. Muy bien. 

‐‐  00:29:00‐ Manuel Omedas‐  Bueno,  podríamos  comentar  bastantes  cosas  pero  yo  creo  que  así  es mejor  que 
corramos  porque  si  no  nos  atascaremos,  ¿eh?  ¿Vale?.  Si  que  quería  ir  a  hacer  un  tema  de  carácter  general 
comentarlo. Los caudales medioambientales, y sobre todo, el caudal medioambiental aguas abajo de El Grado y de El 
Grado este, todo el tramo del Cinca para abajo eso va a ser uno de los temas gordos del Plan de Cuenca. Los caudales 
medioambientales en vez tener unos caudales fijos, ahora lo que nos dice el reglamento, que se ha aprobado, o sea 
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la, el, y lo que, tenemos que hacer es poner unos caudales medioambientales variables a lo largo del de los años, y 
los años secos va a ser otros caudales medioambientales menores ¿eh? 

‐‐ Entonces serán modulación, en enero bajará una cantidad, en febrero otra, en marzo otra… 

‐‐ ¿Por años y por meses? 

‐‐ Por años y por meses. 

‐‐ ¿O por, por, por semestres? 

Y  después  el  año  que  cuando  estemos  por  ejemplo  con  los,  con  la  situación  que  ahora  está  continuamente,  se 
informa, se hace un seguimiento si se está en estado de normalidad, de pre alerta, de alerta o de emergencia, pues 
en  función cuando  se esté en estado de emergencia habrá otros caudales medioambientales que  serán menores. 
Entonces esto, va a ser uno de  los temas fuertes y esto se va a tener que como dice el propio reglamento se tiene 
que hacer por concertación, entonces nosotros ya estamos trabajando para ese tema en concreto y, y queremos que, 
que eso ya veremos que se puede hacer ¿eh? Estaría también ligado a el Grado III que tú has comentado ¿eh? Venga 
pues. 

   

00:30:57 

José pedro Sierra Cebollero 

Alcalde de Peraltilla 

Muy buenos días y saludo a todos, soy el alcalde de Peraltilla decir que bueno yo voy a centrarme en tres temas, tres 
líneas de  las que van a  ser nuestras propuestas pero  todavía no  las  tenemos, me gustaría  saber  si va a haber un 
plazo, nosotros no  las  tenemos, o sea    las propuestas concretas que vamos a proponer el ayuntamiento no se ha 
reunido todavía para poderlas definir y bueno, espero que en breve lo hagamos pero no sé si tenemos un plazo para 
poder remitirlas por escrito o… 

‐‐ Manuel Omedas‐ El Plan de Cuenca, nosotros tendríamos que terminarlo, o sea terminar el borrador, a finales de 
este año. Después el, pero vamos, para terminar el borrador tiene que llegar…Antes, tendría que llegar yo creo que 
por el mes de mayo, el mes de junio mandarlo ya. ¿Eh? Entonces, después ese borrador saldrá durante seis meses a 
exposición  pública  y  al  cabo  de  los  seis meses  recogeremos  las  alegaciones  que  haya  habido  al  Plan  de  Cuenca 
general y, y  lo que nos marca  los plazos que nos marca tanto  la transposición de  la Directiva marco como  la propia 
Directiva marco del agua es que a finales del 2009 presentemos el Plan de Cuenca ¿eh? O sea que hay tiempo para 
que lo podéis mandar por correo; de hecho nos están viniendo continuamente después que hacemos las reuniones 
estas. Aquí hay,  se ha  invitado,  cogiendo una  serie de ayuntamientos de una manera aleatoria, es decir que, hay 
ayuntamientos  que  no  les  hemos  invitado  pues  porque  no,  porque  no  hubiéramos  cabido,  y  tampoco  tenemos 
capacidad para hacer mas reuniones, pero eso sí a todos los ayuntamientos se les ha mandado el documento y se les 
ha pedido que nos manden las propuestas que ellos estimen oportunas. 

‐‐  00:33:05‐  José  Pedro  Sierra‐  Bueno  pues  nosotros  nuestra  propuesta  iría  entorno  a  la mejora  de  la  red  de 
abastecimiento y saneamiento del municipio porque bueno tenemos algunas zonas ya que, que se ha ampliado de lo 
del casco urbano, entonces tenemos un abastecimiento y un, que fue realizado por el Ministerio de Obras Públicas 
todavía no había sido transferido desde el año setenta y nueve todo esto y entonces creemos que ya requiere una, 
una mejora de  la propia red y una ampliación. Después tenemos otro tema que sería todo  lo que es el entorno del 
canal del Cinca. El canal del Cinca pasa por casco urbano y también por el termo municipal, pero fundamentalmente 
por el casco urbano, y entonces estamos ahí  luchando para  recuperar  todo su entorno medioambiental de dónde 
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pasa  el  canal  del  Cinca,  dónde  tenemos  que  ahí  esta…  imagino  que  se  verá,  dónde  tenemos  el  depósito  de 
distribución de agua, de agua potable de… de reserva y toda esa zona que hay una zona de escombreras  llevamos 
seis o siete años en una zona de (…) que hemos solicitado una cesión temporal a  la Confederación hidrográfica del 
Ebro para poder  recuperar  toda esa zona medioambiental y  todavía no hemos  tenido contestación, pero estamos 
trabajando en toda esa, el ayuntamiento y desde luego eso incluiríamos toda esa zona porque yo que llevo desde el 
año setenta y nueve de alcalde, toda, creo que la administración todavía no ha hecho ni una actuación de ningún tipo 
medioambiental  en  esa  zona,  entonces  lo  poco  que  hemos  hecho  lo  hemos  hecho  el  ayuntamiento  con  la 
colaboración  de  la Diputación General  de Aragón  o Diputación  Provincial,  pero  en  ningún  caso  la  Confederación 
Hidrográfica del Ebro ha tenido ninguna actuación cuando desde luego pues es, hemos actuado el ayuntamiento en 
alguna ocasión pero desde luego, desde luego todo el entorno del canal del Cinca es penoso como está, ¿no?, todo lo 
por  donde  transcurre  todo  el  canal.  Yo  creo  que  concretaremos  alguna  acción muy  definida  para  que  se  pueda 
mejorar todo ese entorno que además claro, pues aparte de recuperarlo medioambiental pues es una imagen tiene 
que cambiar un poco  la  imagen del municipio en  todo, porque claro, el canal pasa por el medio, por el medio del 
pueblo. Y después dentro de  lo que es el municipio nos  rodea el barranco de  La Clamor, que  también aquí pues 
tendríamos  que  intentar  y  también  poner  algo,  haríamos  alguna,  también  haría  haríamos  alguna  propuesta  de 
mejorar  lo que es e, esa zona del barranco de La Clamor a su paso por Peraltilla por todo ese tramo que, que esta 
pues bueno a unos trescientos metros de lo que es el casco el casco urbano.  

Entonces en estos tres aspectos, tanto en el entorno y recuperación medioambiental de lo que es el canal del Cinca, 
el barranco de La Clamor y lo que sería mejoras en el tema de abastecimiento y saneamiento sería donde nosotros 
definiríamos alguna de las propuestas que os haríamos llegar. 

   

00:36:21 

Enrique Badía Gracia 

Alcalde de Fonz 

Bien, buenos días, soy el alcalde de Fonz y decir  rápidamente, por ejemplo, ya se ha  tocado  la  reglamentación,  la 
reglamentación de  re de extracción de áridos, que  lo  tocaba el degrado por  lo  tanto ya estamos. La  recuperación 
medioambiental del Cinca en esta zona sí que sería interesante y además ahora con las nuevas depuradoras los filtros 
verdes desaparecen, entonces ahí hay un filtro verde que se empezó hace veinte años, está a mitad explotar y estaba 
semi‐abandonado  lo  que  se  está  explotando  e  seria  recuperación  de  toda  esa  zona,  quizás  más  plantación 
aprovechando que ya está explanado  todo el  filtro verde y es como, o  sea, como  recuperación medioambiental y 
después  se podría explotar como  si  también ha  salido ya y voy más  rápido como el estudio de plantas, animales, 
etcétera. O sea que una recuperación medioambiental. Aquí también estaría  ligado la depuración de  la acequia   de 
bueno (…) bueno hace que Las Paules, de la papelera de Benasque para que la acequia de Las Paules bajara el agua 
bastante más limpia.  

La red de abastecimientos y almacenamiento urbano también es otro problema en un pueblo que ya lo tiene desde 
principio de siglo, el agua por las calles. Y un problema que es ya de aguas subterráneas, los manantiales, bueno en 
mi pueblo concretamente Fonz significa Fuentes, porque había muchos manantiales y algún manantial al hacer otro 
pozo de sondeo en pueblo vecino han desaparecido cinco o seis. ¿Qué se puede hacer en ese aspecto? ¿Eh? Porque 
decir además, manantiales ya registrados como el manantial del pueblo que está registrado y que ha bajado al hacer 
otros manantiales a vecinos. 

‐‐ Manuel Omedas‐  (…) la va a costar, sobre todo el manantial que sea el que haya disminuido… 

‐‐ Si, no, es decir, simplemente aquí para ajustarlo y ya comunicaremos. 
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‐‐ Entonces, si esto está claro... 

‐‐ Sí, sí, o sea simplemente aquí so… 

‐‐(…) y alguna cosa de este  tipo,  si eso  se demuestra por  supuesto que  tiene el primero en  tiempo el primero en 
derecho y primero son  los manantiales ¿estamos? Ahora  lo que pasa que, que hace  falta que después se  llegue a 
demostrar ¿eh? 

   

00:38:50 

Miguel Angel Lacambra Torres 

Concejal del Ayuntamiento de Plan 

Buenos días, vengo del ayuntamiento de Plan, soy concejal de ese ayuntamiento y lo único que quería comentar es 
que en este documento borrador la mayoría de los puntos que el ayuntamiento quiere llevar a cabo, que le gustaría 
llevar a cabo ya están recogidos, lo único hacer comentarios en el punto P7M1 que es protección y uso social del río 
en torno de plan que esta protección y uso social se extienda hasta el embalse de Plandescun. Esta pues a ver, uno o 
dos  quilómetros  desde  el  casco  urbano.  Existen  pequeños  regadíos  actualmente,  la modernización  de  estos,  la 
adecuación de algunos de los muchos barrancos que tenemos, algunos ya están arreglados, queda alguno por hacer 
pero son pequeños y básicamente sería pequeñas protecciones en el barranco y en los cruces con los caminos.  

Hacer un, que el alcalde de El Grado ya lo ha nombrado ahí en Plan existe el sistema desde el embalse de Plandescun 
hasta  la a  la presa de  la Afortunada, hasta  la  las tuberías de  la Afortunada, a aprovechar su uso como, como se  la 
pueden  enseñarlos. Pueden hacer  visitas de  todo  el  sistema. Desde  el  embalse que  está  allí, por  las  los  canales, 
tuberías hasta llegar a la Afortunada.  

Hay otro punto que es la limpieza de ese embalse, del embalse de Plandescun, que actualmente está lleno de tierra, 
o sea, su utilidad como embalse es prácticamente nula. Toda la tierra que se puede sacar de ahí o que o que debería 
sacar alguien, Endesa en este caso que es el propietario, proponemos  llevarla a dos  sitios, uno que está  justo en 
frente del pueblo de Plan, que en su día ya se limpió y ya se hizo, pero sigue estando más bajo eso que el río, desde 
ahí la foto a la izquierda, y otro en la zona de Saravillo, que es una zona que está baja, y aprovechar toda la tierra que 
hay que sacar de ahí para llevarla a esos, a esos puntos.  

Y en principio todos los otros puntos ya están recogidos en este borrador, con lo cual pues, nada más. 

‐‐ Manuel Omedas‐ Pues Endesa estaba  también allí documentado  la,  la,  la  importancia de ese  tema ¿eh? Por  lo 
tanto si se hace la petición de una manera conjunta pues estupendo ¿eh?, porque eso sería una actuación que, que 
sería con cargo a Endesa, que lo harían ellos ¿no?, ya que es una, una autorización de o, de, de obra ¿eh? Ya que… 

   

00:41:34 

Jose Antonio Salinas, 

Secretario del Ayuntamiento de La Fueba 

Si, buenos días, soy Jose Antonio Salinas, secretario del ayuntamiento de la Fueba, entonces que Ramón Laplana, el 
alcalde, me comunica que vendrá por ejemplo pues a la una y cuarto o por ahí, entonces si no os importa pasamos la 
palabra a otro alcalde y después podía hablar si eso. Si al final no llegara pues comentar yo un par de cosas si les iba 
bien. 
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‐‐ Muy bien, estupendo. 

   

00:41:56 

Antonio Escalona Estevez 

Alcalde de Bielsa 

Si, buenos días, soy el alcalde de Bielsa, entonces quisiera plantear en principio una cuestión, ¿Lo que se considera 
actuaciones urgentes también van a entrar dentro de este programa, de este plan? 

‐‐ Pueden ponerlo. 

No, digo que pueden ponerlo no porque si es que hay que esperar esas actuaciones que son urgentes, cuatro, seis 
años o diez años pues evidentemente  las afecciones serán más  importantes de  lo que se pueda, de  las  incidencias 
que  en estos momentos tenemos. 

‐‐ Nos acompaña Juan Carlos Macarrón, bueno, comenta tú directamente… 

   

00:42:28 

Juan Carlos Macarrón Parras 

Jefe de Sección Técnica del Área de Gestión de la CHE 

Soy Juan Carlos Macarrón, de la Confederación Hidrográfica del Ebro, pertenezco al área de gestión medioambiental, 
(…), sí que es verdad que tenemos actuaciones y tenemos estamos ahora mismo en petición de  informe,  lo que ya 
estuvimos viendo en la parte del parque, era donde había habido los daños que se habían ocasionado en la zona alta 
del  parque,  pero  en  principio  no  tenemos  constancia  de,  de  otro  tipo  de  actuaciones,  quiero  decir,  aunque  las 
actuaciones que haya, bien sea por escrito o bien de la palabra, como estamos permanentemente yendo por allí por 
Bielsa, si no habría ningún problema en conocerlo. No se está tardando tanto como, evidentemente una cosa es que 
en el plan se recoja y que el plan tenga un periodo de vigencia, y otra cosa es que las actuaciones urgentes, cuando 
son  realmente  urgentes  estamos  acometiéndolo  lo  más  rápido  que  también  nos  permite  en  su  momento  los 
informes ambientales que tenemos que pedir al INAGA, pero intentamos acometerlo lo más rápido posible. 

‐‐ Manuel Omedas‐ De las actuaciones que se saquen aquí, nosotros también las transmitimos para que en el, en la, 
en los presupuestos que gracias a dios cada vez están subiendo, ¿eh?, porque claro, tenemos muchos quilómetros de 
río y muy poquito presupuesto, ¿eh? Entonces  los presupuestos han subido considerablemente últimamente ¿no? 
Entonces  pues  una  de  las  cosas  que  también  saldrán  en  el  Plan  de  Cuenca  es  que  para  estas  actuaciones  los 
presupuestos deberían de ser mayores ¿eh? Entonces todas las actuaciones que aquí recogemos también lo pasamos 
para que  los  incluyan en el propio,  la propia área de actuaciones que van haciendo pequeñas actuaciones pues de 
carácter puntual, venga. 

‐‐  00:44:33‐  Antonio  Escalona‐  Bueno,  si  nos  vamos  a  la  cabecera  del  río  Cinca,  como  ha  nombrado  el  señor 
Macarrón  pues  bueno  hay  una  actuación  pendiente,  es  aguas  arriba  del  parador,  del  cual  bueno  pues  por  una 
tormenta y arrastres  que se produjo durante el verano pasado nos quedamos con un puente sin río. El río se fue a 
buscar otro  cauce y el puente  se ha quedado  sin  río, pues entonces  la  cuestión es  canalizar otra vez el  río a ese 
puente. 
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Más abajo tenemos otro punto conflictivo, que denominamos Ronatiza, que es el punto dónde existe un refugio que 
es del ayuntamiento al que tiene una cesión de uso a la Federación de Montaña para cuarenta y nueve años la cual 
debido  a  los,  a  la  gran  acumulación  de  arrastres,  de  grabas  pues  el  río  ha  cogido  la  dirección  del  refugio. 
Evidentemente ahí habría que hacer otra actuación para canalizarlo y dirigir el río. 

Vamos  bajando  por  el  río  Cinca  y  llegamos  a,  aproximadamente  a  dos  quilómetros  aguas  arriba  del  embalse  de 
Pineta, en el cual hay un puente, el puente denominado el Cornato, en el cual pues dentro de un poco el agua ya no 
va a pasar por debajo el puente porque la altura que ha alcanzado  la grava se, supera ya casi el puente. Desde esa 
zona hasta el embalse que son dos quilómetros se ha aumentado, la, el, el nivel de las gravas en algunos sitios más 
de cuatro metros, lo que ha producido que en estos momentos hay ahí  unas sesenta parcelas rústicas, agrícolas que 
no se pueden ya  trabajar porque en estos momentos si usted sube se encontrara que hay casi un metro de agua 
porque el río ya no circula por su, lo que era su cauce sino que circula por dentro de las propiedades. 

Ahí si había alguna petición de Endesa para drenar el embalse pero bueno por temas medioambientales pues hasta 
ahora no se lo han autorizado. 

Hay un tema ahí grave, bueno no sé si es grave o importante que habría que estudiar, es que bueno el aumento de la 
masa forestal durante los últimos cincuenta año puede ser que ha sido de un mil por cien más y entonces bueno, lo 
que se está produciendo ahora es que son un aumento considerable de  lo que son  los arrastres de gravas,  lo que 
debería ser inverso, pero lo que se está produciendo es que cada vez que hay un movimiento de agua en ese cauce el 
arrastre es inmenso de gravas, que lo que está produciendo que el cauce hay sitios que tiene cien metros de ancho. 
Pues si pensais, que un cauce que tiene el Cinca tiene cien metros de ancha en la cabecera que tendría que tener la 
zona en la parte baja ¿no? Es que hay que delimitar un cauce. En estos momentos el aumento de la masa boscosa es 
tal es tan inmenso que está desviando el río en cualquier momento. En cuanto se produce un aumento de caudales 
caen árboles dentro del cauce y lo que está produciendo son las facciones que está desviando el río continuamente a 
diferentes zonas. 

En Bielsa tenemos un problema que es la defensa de la zona deportiva, que me parece que hay un expediente que se 
inició el año ochenta y dos con Confederación que habría que buscar una solución. Si que tenemos conocimiento de 
que en enero del dos mil ocho se sacó, se publicó un anuncio para efectuar esa  actuación, pero no sabemos en qué 
situación se encuentra. 

Más abajo ya de Bielsa, siguiendo el río Cinca, existe un puente,  lo que denominamos puente del cementerio, pues 
bueno pues lo que tiene las zapatas totalmente excavadas y a pesar de que se comunicó a Confederación ese tema 
se nos contestó que eso debería arreglarlo quien es el propietario del puente. 

Si pasamos al río Barrosa, hay un problema también que están unas escolleras escavadas, en lo que se denomina el 
río Chisaueso o Río Real, esa actuación ya la tiene estudiada también en esta propuesta que tenéis. 

Hay otra zona que habría que estudiar que es la zona de lo que se denomina la Gasolinera, que está al lado de lo que 
es  la carretera A138 de Francia, que ha habido veces que el agua ha cortado dicha carretera, entonces habría que 
hacer allí una escollera aproximadamente de unos trescientos metros. 

Y  luego tenemos  lo que son antiguos puentes de  la carretera Parzán, en  la zona, aproximadamente un quilómetro 
más  arriba  de  Bielsa,  que  están  totalmente  descalzados  lo  que  son  las  zapatas.  También  lo  comunicamos  a 
Confederación y también la contestación fue que debería resolverlo quien es el propietario, que es el ayuntamiento. 

También  si  es  posible  nos  gustaría  conocer  lo  que  fueron  las  concesiones  a  las  empresas  eléctricas  y  a  las 
ocupaciones a dichas empresas, porque a pesar de que hemos intentado obtener dicha documentación, pues hasta 
ahora no hemos tenido resultados positivos. Queremos conocer cuáles son las concesión que tiene…, las concesiones 
de  las empresas eléctricas y  las ocupaciones que se  les ha autorizado. Porque sabemos que hubo concesiones pero 
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no hubo autorización de ocupación y sin embargo desde el año veinte ocuparon monte de utilidad pública, en base a 
las concesiones que en aquel momento se les concedieron. 

También me  gustaría  si  es  posible  pues  bueno,  cuando  se  envía  un  documento  referente  al  Plan General  sobre 
principalmente  estudios  de  inundabilidad  en  los  cascos,  pues  desde  Confederación  los  fuese  contestado  a  dicho 
documento, que normalmente duermen ahí los documentos. 

Y  también  pues  bueno,  comentar  lo  que  es  la  distribución  de  saneamiento  de  los  diferentes  núcleos  de  Bielsa, 
algunos no tienen ni saneamiento, pues que habría que hacer un estudio completo de todos los núcleos porque los 
que tiene, lo que es Bielsa es del año cincuenta, el año cuarenta y cinco mejor dicho, y hay núcleos que aún no tienen  
ni saneamiento. 

Y luego hay un tema grave, creemos que es grave, para nosotros por lo menos lo es, porque el municipio de Bielsa, 
de veintidós mil hectáreas que tiene, tiene dos mil de parque, tiene dos mil de patrimonio de la humanidad, tres mil 
quinientas de pre‐parque, quince mil del LICs, quince mil de zonas de protección especial, o sea que esto quiere decir 
que cualquier actuación que se vaya a ejecutar allí y hay que aceptar esta serie de informes ¿no? medioambientales 
quiere decir que pasamos año tras año sin que se pueda hacer ninguna actuación. Eso es, gracias. 

‐‐ Manuel Omedas‐ (…) porque otra cosa es, papeles de los años veinte que, pues que como se hicieron en aquellos 
años (…) ¿eh? 

‐‐  00:51:00‐ Antonio  Escalona‐  Si, no,  si me  permite  lo digo porque  es que  hemos  llegado  a  las  situaciones que 
debido a las concesiones que hubo en aquel momento las empresas eléctricas han escrito bienes que son propiedad 
municipal y las han vendido. 

‐‐ Manuel Omedas‐ Entonces ese es el tema principal. Que nosotros tenemos los ayuntamientos por tener esa serie 
de documentación, para saber hasta dónde podemos llegar. 

‐‐ Antonio Escalona‐Entonces, se ha ido a Confederación, se ha tratado de sacarlo pero no ha habido forma. No hay 
contestación. 

‐‐ Manuel Omedas‐ No, no hay contestación no, vaya. No y se, eso se mira, los expedientes ahí están, (…) ¿eh? 

‐‐  Antonio  Escalona‐Hombre,  espero  porque  nos  ha  sucedido  en  alguna  ocasión  que  hemos  ido  a  ver  algunos 
proyectos antiguos y evidentemente no ha habido forma de poder encontrarlos, si no ha sido con la colaboración de 
algún antiguo trabajador allí que sabe más o menos en que archivo entra en planta, pues se puede encontrar alguno, 
pero difícilmente se encuentran. 

Hombre, los archivo están y están bastante bien, lo que pasa que hay tantos… 

‐‐ Manuel Omedas‐ Y papeles que no sirven muchas veces para nada, y tal y cual que, yo lo único informarle de, de 
que se habló, se dejó constancia y ya está. Y se hizo, pero después no hay (…), pero por (…) ya no será porque yo creo 
que ahora prácticamente  lo están poniendo  todo a, para que  la gente  lo vea ¿eh? Otra  cosa es  si es verdad que 
cuando a  lo mejor “I tal cosa ahí…”, pero esto que me haces   a mí, a ejercer de buscador de biblioteca pues claro, 
pues muchas veces no lo encuentras ¿eh? Pero insiste en eso. Bueno además como recogido ya (…).  

   

00:52:52 

Manuel Larrosa Escartín 

Alcalde de Fiscal 
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Buenos días, soy el alcalde de Fiscal y bueno, no estoy muy de acuerdo con lo que me habéis marcado a mí en lo que 
es el  tramo del río Ara, al paso por mi municipio. Primero quería dejar claro que el  tema  Janovas es un  tema que 
tendría que andar solo, independiente a cualquier tipo de plan, global, porque no podemos hablar de recuperación 
de casas en Janovas para albergues cuando está pendiente un proceso de reversión ¿eh?, o sea que el tema Janovas 
yo  creo  que  tendría  que  quedar  descartado  totalmente.  Es  algo  que  se  tendría  que  hablar  directamente  con  el 
ayuntamiento y con  los afectados,  incluso con  la misma empresa Endesa que es  la que tenía que haber hecho ese 
pantano. 

‐‐ Manuel Omedas‐ Que lo dejamos en plan genérico en el Plan de Cuenca. 

‐‐Manuel Larrosa‐ Partiendo de esa base creo que no es necesario que salga aquí,  es un tema que tiene que andar … 

‐‐ Manuel Omedas‐ Bueno, lo pondríamos en plan genérico, porque eso sí que es una de las actuaciones fuertes que 
habría que hacer. 

‐‐Manuel Larrosa‐ Claro, pero tiene que andar solo. Habrá que estudiarlo más profundamente. 

‐‐ Manuel Omedas‐ No, que me  comentan que  vinieron, que  yo no estuve en  la de medioambientales esta, a  la 
reunión y que vinieron, pues representando a los afectados, en la reunión de medioambientales. 

‐‐Manuel Larrosa‐ Es que claro, a mi me sorprende que me llegue este listado aquí a mi ayuntamiento y me habla de, 
pues eso, de rehabilitación de casas para albergues en Janovas, cuando está pendiente todo eso de una reversión. 
Dices ¿pero bueno? No, no… 

‐‐ Manuel Omedas‐ Nosotros no hemos co, aquí el documento se ha cogido lo que había por ahí y se ha metido todo. 
Y esto es un documento, unas actuaciones de este tipo… 

‐‐Manuel Larrosa‐ Discrepo. 

‐‐ Manuel Omedas‐Si  alguno dice,  esta  actuación  se quita,  se quita, o  sea que, quiero decir que o  se quita o  se 
propone quitarlo. ¿Estamos? ¿Eh? 

‐‐Manuel Larrosa‐ Yo es que, vamos a ver, reincido en el tema, es un, es algo que  lleva sesenta años danzando, un 
pantano que se hace no se hace, al final se descarta, entonces creo que merece más tiempo, y hay que estudiarlo 
más profundamente  ¿eh? Entonces  a partir de, de esa base, pues que me hablen  a mí de  la  retirada, o que me 
compute a mí para las posibles obras que puede pedir, que me compute el, la retirada de la tavía del río Ara, señores, 
ese no es un problema mío. Eso es un problema de una empresa particular privada que en su momento la hizo para 
generar algo, unos beneficios para ellos. Yo porque como ayuntamiento tengo que asumir, o que se me compute el 
coste de retirar la tavía del río Ara. Alguien se tendrá que hacer cargo de eso. 

‐‐ Manuel Omedas‐ Pero aquí no computa a nadie. 

‐‐ Hablamos de dinero. 

‐‐ No pero que aquí no computa a nadie. 

‐‐ De costes. 

‐‐ Manuel Omedas‐ Aquí no dice quien lo va a pagar ni nada de eso ¿eh? Ni a quien se le imputa. Si se va hacer o se 
va a hacer, o sea que quiero decir, que las decisiones de que al se hacen cosas de este tipo son más públicas que otra 
cosa, y aquí somos tantos que lo único que hacemos es recoger propuestas para que, en vez de que en el documento 
de este mes, el día 31 de diciembre de este año y les llegue para que informen públicamente una información pública 
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pues lo que se trata es que en propio documento ya las propuestas que vienen desde territorio (…) el objeto de este 
estudio, porque, facilitarles la labor. 

Esto el que  lo vaya a hacer, quiero decir, hay algunas de estas que si es verdad que  lo  tiene que hacer,  lo hará el 
estado o lo hará el Estado en colaboración con las, con la empresa hidroeléctrica, o sabe Dios quien lo harán, ¿eh? 

‐‐Manuel Larrosa‐ De acuerdo, pues el tema, de  la afección del embalse no voy a comentar nada porque ya, repito 
creo que se merece, se merece otro tratamiento… 

‐‐ Manuel Omedas‐ Si,  lo que sí que se ha comentado, que no nos metamos en camisa de once   baras   y que en el 
Plan de Cuenca lo dejemos de una manera genérica. 

‐‐ 00:56:58‐ Manuel Larrosa‐ Es que, a mi por el  listado que me han pasado, más del cincuenta por cien me afecta 
sobre ese terreno, porque me están hablando de, de diques que esos diques se hicieron para el posible pantano y de 
una serie de obras que… Entonces a nivel municipal hoy por hoy, al margen de todo lo que es Janovas, pues tienen 
varios escritos en  la  confederación, que  aquí no, no  se ha  recogido esa obra, que es  la protección de  la margen 
izquierda de  la zona de  la carretera, que hay una serie de viviendas de  las cuales el río esta escavando por debajo, 
hay  un  corte  bastante  considerable. No  hace  ni  siete meses  le mandé  yo  una  carta  también  al  presidente  de  la 
confederación  sobre esto,  lo vió personalmente él conmigo en agosto, ¿eh?, y eso es un  tema bastante delicado. 
Estoy de acuerdo con, con la limpieza del, del puente, habría que contemplar la mejora de las acequias, porque son 
acequias muy antiguas, las cuales tienen muchas pérdidas de agua y pasan por zonas muy complicadas. Seguiríamos 
hablando de la depuración de los núcleos, del resto de núcleos, de los más, de los más pequeños. Muy importante la 
mejora de los accesos de los pueblos de la margen derecha del río, los cuales hoy solo tienen una zona de paso, que 
se  hiciera  algún  estudio  también  sobre  nuestro  tramo  de  río  en  las  zonas  que  hay mucha, mucha  grava  ahí  ya 
sedimentada y está afectando a propiedades, particulares o accesos, también de núcleos, y luego también  tenemos 
varios barrancos como podría ser el de Santolaria, que crean problemas dentro del pueblo, el barranco de El Fiscal, y 
vamos así en prioridades, prioridades serían esas las obras. 

‐‐ Muy bien. 

   

00:59:20 

José Miguel Chéliz Pérez 

Alcalde de Aínsa 

Buenos días, soy el alcalde de Ainsa, y bueno, saludos a todos, y bueno en principio yo lo que quería decir es felicitar 
al equipo redactor de este estudio, que es, en  fin es un borrador como ya se señala, pero nos parece sumamente 
interesante que se tenga una iniciativa de esta naturaleza y se tenga una visión global de todo lo que sería la cuenca 
del  Cinca  en  este  caso. Ainsa  como  se  sabe  está  definida  precisamente  por  nuestros  dos  ríos,  el  Cinca  y  el Ara, 
entonces estamos absolutamente condicionados por ellos, por sus riberas y por los usos que se hacen de los mismos 
¿no? Entonces pues yo hablaría, hemos confeccionado una lista con actuaciones muy puntuales pero yo hablaría de 
cuatro  grandes  bloques  de  actuación  que  en  un  ayuntamiento  como  el  nuestro,  que  tiene  pues  trescientos 
quilómetros  cuadrados de  extensión  y más de  veintitrés núcleos  asociados, pues  el hacer  la  gestión del  agua  en 
general  resulta bastante  complicada.  En principio hay  abastecimientos  y  saneamientos pendientes en muchos de 
estos núcleos, hay  también por  la cantidad de extensión que nuestro  término municipal, especialmente el núcleo 
central  de  Aínsa  pues  tiene,  de  riberas  pues  has muchas  defensas  que  están  o  en mal  estado  o  pendientes  de 
hacerse, hablaríamos también del uso de los riegos, del tema de riegos sociales que se ha puesto alguno en marcha 
pero que habría que hacer actuaciones complementarias para que realmente fueran, fueran eficaces y luego, y sobre 
todo casi diría, pues por nuestra vocación del núcleo que prácticamente vive del comercio y del turismo pues el,  la 
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gestión medioambiental  y  los  aprovechamientos  ocio‐turísticos  de  todo  lo  que  es  el  agua  que  nos  rodea  para 
nosotros es algo básico, básico como digo y sumamente importante. 

Entonces, dicho eso, yo os voy a pasar una relación con unos planos dónde se señalan  los puntos de  las cosas más 
puntuales pero bueno, por nombrar algunas cosas hablaríamos en la en cuanto a la cuenca del Cinca de una vía verde 
entre Ainsa y Labuerda, por la escollera hasta el camping, esto sería la margen derecha, y luego prolongar esa senda 
hasta Aínsa, que ahora mismo no hay conexión. No hay conexión ni peatonal, ni para bicicletas por ejemplo, entre 
ambos núcleos y consideramos que sería una actuación muy  interesante. En ese tramo hay accesos a zonas de río, 
que tradicionalmente se utilizaban como baños, con  los guardaraíles que se han hecho en  la carretera en  la ciento 
treinta y ocho pues ha quedado esos accesos  y consideramos interesante que se pudieran recuperar. Hay una zona 
en el encuentro entre el barranco del Suto y el río Cinca que está sin defensas… 

‐‐ ¿Esto está escrito verdad? 

Esto está escrito todo, si, lo nombro pero está escrito todo. Hay una zona ahí en el encuentro entre el barranco de 
Suto y el río Cinca que es un triangulo que está como digo, pendiente de poderse reforzar, y luego habría un acceso a 
la margen izquierda del río Cinca a su paso por el puente que va a la carretera de campo que sería cuestión de hacer 
allí un acceso hacia, hacia a  la zona de esparcimiento de  la chopera y un parque que se está haciendo ahora. Nos 
hemos  permitido  incluir  también,  aunque  no  está  en  nuestro  término municipal,  la  recuperación  del  Cajón  de 
Araguás,  como  un método  tradicional  de  (…)  de  los  ríos.  En  esta misma  línea  se  podrían  considerar  también  el 
mantenimiento de puentes colgante que ha habido en la cuenca del Ara, por ejemplo el de Lacor, el de Jánovas o el 
del monasterio de Boltaña pues porque son pasos tradicionales que consideramos que merece  la pena pues seguir 
manteniendo. 

En el  río Ara en concreto, en el epígrafe  seiscientos  sesenta y  siete, hacíamos alusión precisamente a  los, a estos 
puentes colgantes que, que ha señalado, y en el epígrafe seiscientos sesenta y nueve pues, hablaríamos en  la  línea 
con lo anterior de entre Ainsa y Labuerda, pues en este caso apostaríamos por una línea verde, una vía verde entre 
Ainsa y Boltaña por la margen derecha todo a lo largo de la escollera. Una vía verde pues que permitirá el acceso de 
bicicletas, el acceso peatonal, que  tuviera paneles  interpretativos  sobre  la  riquísima  flora y  fauna que hay en ese 
entorno y que permitirá, como digo, un uso lúdico y un aliciente más para todos nuestros turistas ¿no? Esto debería 
comportar un plan de señalización que se podría hacer desde  los mismo puentes,  indicando pues  los accesos tanto 
peatonales como  rodados, a  los distintos puntos de  la  ribera, ahora mismo eso está, no hay ninguna  indicación al 
respecto.  Habría  unas  defensas  en  este  caso  pendientes  de  realizar  en  la  ribera  del  Ara,  a  la  altura,  la margen 
izquierda  entrando  en  el  pueblo,  delante  de  lo  que  sería  el  establecimiento  parking  del  ochenta  y  ocho,  que 
llamamos allí, y sería  interesante también poder utilizar o realizar un, una vía de servicio hacia el  lecho del río para 
hacer actuaciones puntuales como puede ser desviar en algún momento dado el cauce, pues porque ahora mismo no 
tenemos todavía el plan de saneamiento reali, hecho y se está virtiendo todas las aguas residuales al río, en verano el 
cauce  normalmente  va  por  el  otro  lado  y  ahí  se  está  generando  un  pozo  negro  con  una  imagen,  un  impacto 
altamente negativo. 

Pasando al río Ena, en el epígrafe seiscientos setenta, hay un pueblo, una pequeña localidad que se llama Gabardilla 
que  tiene,  en  su  día  se  hicieron  defensas  y  están  totalmente  arruinadas  y  hay  una,  hay  una,  hay  una  familia 
establecida allí que cualquier día pues saldrá flotando ¿eh? Están en la epígrafe seiscientos setenta. 

Y por último en el, en el entorno de Mediano, aunque se recogía en el estudio en el cauce del río Cinca, pero en el 
entorno de Mediano hemos incluido nosotros como, como actuación casi diríamos para nosotros más importante, el 
embalse de cola de Mediano que recogería pues de alguna manera  los,  los códigos B3M2, B3M3, B7M1 que hacen 
alusión a  la solución para  los regadíos, en este caso  los regadíos de Banastón, es una  inversión  importante que se 
hizo  hace  unos  ocho  años  aproximadamente,  ahora mismo  no  tienen  un  suministro,  un  suministro  sencillo  pues 
porque la cola del, de Mediano normalmente está muy alejada de, de la captación, hay un pozo ahí de captación de 
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agua, pero que da muchos problemas y no está funcionando como debería.  El azud de cola de Mediano que es el, lo 
que daría solución a esto sin, podría suponer que se, se ampliara  la vida media del pantano pudiendo  recoger  los 
áridos en una zona, en  la zona de cabecera y  luego sobre todo pues estaríamos hablando de un aprovechamiento 
socio‐turístico que sin dudar sería el motor económico fundamental, no solo para Ainsa sinó para toda  la comarca. 
Entendemos que eso sería una actuación allí pues dada a nuestra vocación turística muy, muy  importante. Ya digo 
pues pasaremos, pasamos por escrito todos estos puntos y muchas gracias. 

‐‐ 01:07:21‐ Manuel Omeda‐ La estracción de áridos en  las colas de  los embalses en algún sitio esta, algún grupo 
medioambientalista no lo ha sugerido. Quiero comentarlo, ¿allí en la cola de, de El Grado se ve alguna, o sea de, de 
Mediano se ve alguna posibilidad, de áridos allí? 

‐‐ Bueno a un quilómetro aguas arriba del, del, del río Cinca desde Ainsa hay una planta de áridos, tenemos solicitud 
para otra planta muy cerca del, del núcleo que no vamos a autorizar. 

‐‐ No, pero dentro de la zona, dentro de la zona de embalsada. 

‐‐  Si  bueno,  la  planta  de  áridos  que  está  un  quilómetro  aguas  arriba  obtiene  anualmente  autorización  de 
Confederación  para  hacer  extracciones  dentro  de  la  cola  del  pantano  digamos,  ahora mismo  se  están  haciendo 
extracciones, están haciendo acopio, y eso pues bueno, pues significa pues bueno, afecciones allí por, de todo tipo 
claro. Desde la carretera que, pues que se llena de lodos y tal, con la salida de los camiones, el tránsito por el centro 
del  casco, en  fin, pero, entendemos que es un  trabajo que hay que hacer  lógicamente. Por otra parte  se me ha 
olvidado señalar que la introducción que habéis hecho, habéis hablado de que era interesante que se vincularan los 
planes  generales  con  el,  con  este  estudio,  es  que  nosotros  estamos    ahora  precisamente  a  punto  de  hacerla 
aprobación  inicial de nuestro plan, y yo  la verdad es que no  lo he contemplado en el escrito que he pasado y ya  lo 
incluiremos por correo electrónico aunque sea. 

‐‐ 01:08:59‐ Manuel Omedas‐  Vale, muy bien. No, lo que nosotros siempre decimos, vamos eso que comentaba hace 
un tiempo, es que nosotros informamos los planos generales, hasta ahora pues en esta confederación prácticamente 
todos  los  planes  generales  y  todos  los  planes  parciales  los  hemos  informado  favorablemente  los  desarrollos  de 
urbanizaciones y tal, pero dándole la vuelta al, vamos poco contestamos de una manera muy abierta porque sino lo 
único que haríamos es retrasar esos planes que (…) tendrán por otras razones. Pero sí que es conveniente, por eso lo 
comentaba yo que es conveniente, decir los desarrollos que se prevén y por dónde, a ser posible, mejor.  

   

01:10:00 

Miguel Villacampa Oliván 

Alcalde de Torla 

Buenos  días,  soy Miguel  Villacampa,  alcalde  de  Torla.  Torla  lo  que  es municipio  le  afecta  el  río  Ara  desde  su 
nacimiento hasta un quilómetro aguas abajo, luego tenemos el río Arazas y el río Tal y el río Sorrosal. Voy a hacer un 
comentario genérico porque nadie ha hecho el  comentario y  creo que a  lo mejor  sería necesario y es que en  las 
cabeceras  de  los  ríos,  no  incluso  en  las  cabezeras  y  en  todo,  en  toda  parte  del  río  Ara,  y  en  el  Cinca  inclusive, 
tendríamos que contemplar la posibilidad de ir limpiando la vegetación por el tema de la pesca. Es un tema que no 
se, claro es una actividad que va a menos porque hay menos truchas pero yo creo que una de las fórmulas para que 
hubiera más, más afición a este deporte, previendo que  la depuración de  las aguas  tienen que estar al caer ya de 
estos dos ríos, sería  importante que hubiera una posibilidad de  limpieza de  los cauces sobre todo del tema vegetal 
¿no? Yo tengo quejas de pescadores pues que prácticamente no pueden, no pueden pescar por el problema de  la 
vegetación. Me parece que  sería  importante que esto,  se  incluyera esta posibilidad para que  luego no hubiera el 
problema  legal digamos de, de cuando se quiera ejecutar de poderlo hacer. Respecto a temas puntuales de  lo que 
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puede afectar al municipio de Torla, he visto una observación sobre el río Tal que dice que no intervenía en éste valle 
mantener  como  se  encuentra  en  estos momentos,  creo  que  deberíamos  considerar  que  hay  un  badén  para  uso 
ganadero por  lo que si hubiera que hacer alguna mejora, que posiblemente hubiera que hacerla, a  lo mejor pronto 
porque ya está en mal estado, pues si contemplara el paso éste ganadero que es un badén para tema de ganaderos y 
uso  turístico pero mayormente ganaderos. En San Nicolás de Bujaruelo creo que  sería  interesante contemplar un 
área de recreo, donde está el mesón y el puente románico. Luego aguas abajo tenemos el puente de Santa Elena o 
puente  nuevo  que,  bueno  es  un  puente  bastante  antiguo,  posiblemente  convendría  tener  la  posibilidad  de,  de 
ampliarlo en el  futuro, convendría que se, que se apuntara este  tema en el documento. Y  luego  la propuesta que 
hace en determinación de la estación de aforo la vemos muy positiva, es un tema que ya desde el ayuntamiento lo 
habíamos pedido alguna vez y creemos que es muy necesaria porque no tiene, no hace ninguna función y rompe el 
río Ara, sobre todo para el tema de rafting, que es una actividad que se hace bastante en el río Ara en primavera. Así 
creo que, en esa misma parte deberíamos de incluir la limpieza de unos qui, un quilómetro aguas arriba del mismo, 
de  la misma  estación  de  aforo  porque  se  han  hecho  como  dos  ríos  y  con  una,  con  una  zona  central  de mucha 
vegetación,  en  los  extremos  tenemos  dos  pista  forestales  por  lo  que  si  nos  siguen  invadiendo  el  centro  de  la 
vegetación al final en cualquier riada nos invadirán las pistas de los extremos. 

Respecto  al  río  Sorrosal,  que  es  el  que  nace  en  el  Narcia  de  Tendeñera  y  termina  en  Broto,  hay  una  escollera 
planteada hace unos años, en  la zona de Linás de Broto, en  la parte de  la bajea del pueblo, creemos que pronto o 
tarde, si no se hace esta escollera al final el agua invadirá esta parte del núcleo de Linás, por lo que sería interesante 
el contemplarla también. Y de vamos, en principio todo lo que hemos visto en el documento nos parece bien. Hay un 
tema que, que hace, que hace referencia a una valoración de las captaciones de agua a nivel de, a nivel de valle ¿no? 
me gustaría que me explicara un poco que quiere decir eso. 

‐‐ 01:13:51‐ Manuel Omedas‐ Captaciones de agua a nivel de valle. (…) Pues hombre, esto lo que quiere decir es que 
nosotros  vemos  en  los  pueblos  de  montaña,  ante  un  episodio  de  sequía,  que  tenemos  unos  problemas  de 
abastecimiento  tremendos,  incluyendo  toda  esta  zona  de  aquí.  Entonces,  en  todas  las  comunidades  autónomas, 
vamos, digo todas  las comunidades autónomas generalizando pero, pero puedo decir pues por ejemplo Santander 
¿eh? Cantabria. Con  los  temas de agua que  tiene, o prácticamente por  la autovía del agua es que prácticamente 
todos los pueblos, de montaña o de valle todos van a estar unidos por redes mancomunadas. El País Vasco pues que 
prácticamente  todos  los  pueblos  unidos  por  redes  mancomunas,  Navarra  (…),  Rioja  pues  también  bastante 
desarrollado sobre todo  la parte de abajo,  la parte de arriba de  (…) menos. Entonces, yo  lo comento y hago estos 
comentarios  así,  en,  en  Aragón  pues  financiado  por  la  propia  administración  el  estado  pues  se  está  haciendo 
bastante redes mancomunadas. En Zaragoza y su entorno, (…) de entorno, bueno, muchos. Y el de, el, los núcleos del 
bajo  Ebro,  que  también  son  quince  pueblos,  o  Alcañiz,  Calanda,  Castelserás  bastantes  pueblos.  Entonces  esas 
fórmulas  de,  de  hacer  abastecimientos mancomunados  vemos    que  es  la  única  salida,  y  Lérida  que  también  se 
empiezan a hacer, es  la única  salida para garantizar  los abastecimientos a  los núcleos pequeños. Entonces,  sobre 
todo  en  los  núcleos  de montaña,  porque  cuando  vengan  una  sequía  pues  nos  veremos  que,  que  hay  bastantes 
pueblos que tienen, que pueden tener carencia de agua. Entonces si desde el territorio se dice que abastecimientos 
mancomunados pudiera haber, o que  inquietudes se tiene, entonces pues  lo desarrollaría bien el  instituto del agua 
bien bonito ¿eh? Pero que  sería bueno  reflejar esos abastecimientos mancomunados como podrían  ser. Eso es  la 
idea. Gracias. 

Yo  creo que el tema de los abastecimientos mancomunados, es algo que, es que es (…) que por, que por cantidad y 
por calidad tendríamos que ir a abastecimientos mancomunados. Y esos son los que pueden ser susceptibles después 
de que  se declaren de  interés  general o que  la  comunidad  autónoma  los  aborde o depende, pero que esa, esas 
visiones y muchas de estas cosas que se dicen aquí también un poco para provocar (…). Vamos a ver si entre todos 
conseguimos, algún, al, conseguir algunos de estos abastecimientos que suponemos que es que son fundamentales. 

‐‐ Miguel Villacampa‐ Perdón, y porque no se está trabajando ya en esa línea, porque estamos con el tema de, de lo 
ciclo  integral  del  agua,  que  se  están  (…)  proyectos  adelante,  nosotros  ahora  tenemos  alguno  pero  tenemos  un 
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montón pendientes. Está claro que no sería  la solución más  idónea para  la montaña. Lo extraño es que no se esté 
trabajando ya en esa línea desde Medio Ambiente que es quien está poniendo en marcha todas las actuaciones que 
hay ahora mismo en funcionamiento en el territorio. 

‐‐ Pues si, pues totalmente correcto lo que se dice. Lo único que pasa que, que resulta difícil ¿eh? 

‐‐ Ya, ya. 

‐‐  01:17:40‐ Manuel Omedas‐ Nosotros no  tendríamos ningún  inconveniente.  Yo  he  hecho  algún  atisbo de decir 
pues, gente por ejemplo constructores que están  trabajando por  las zonas y  tal, pero que no es  fácil ¿eh? porque 
cada pueblo tiene su consultor, la gente no sabe lo que pasa en el otro pueblo ¿eh? porque cada uno es autónomo, y 
entonces yo lo hago esa propuesta. En el momento que se vea que en un pequeño valle pues que sería conveniente 
un abastecimiento mancomunado que se diga, se deja aquí en el plan y después ya procederíamos nosotros. Bueno, 
nosotros la idea que llevamos es sacar todos estos datos, después en la medida de lo posible, todo esto reflejarlo en 
el plan, pero en la medida de lo posible, es decir, el tiempo que nos des ¿eh? de todo esto hace como una especie de 
fichas ¿eh?, que en definitiva se haría al territorio, ver  lo que pasa, presentar un planito y después decir pues esto 
puede costar tanto, sería de tal manera, esto serían  los beneficios económicos sociales y medioambientales, eso es 
nuestro  ideal.  Lo que pasa que  la  voluntad nos engañará.  Lo  sabemos nosotros  y entonces muchas  veces  lo que 
haremos es ir al plan, meter a estudiar todos estos proyectos y todas estas actuaciones. Pero yo creo que los mejores 
proyectos siempre los que sacan los propios, los que salen del territorio ¿eh? A nosotros, eso creo que, que eso ya lo 
conocemos, sobre todo en  la zona de montaña. En  las zonas del valle más o menos van, ya se conocen más ¿no? a 
más son más simples, ya tienen los grandes canales y tal y cual y ya se conocen más, pero en las zonas de montaña 
pues tenemos déficit de información. 

   

01:19:35 

Jose Manuel Salamero Villacampa 

Alcalde de Boltaña 

Soy Jose Manuel Salamero, alcalde de Boltaña, bueno quiero pedir disculpas por haberme incorporado el último a la 
reunión pero tenía una entrevista en Zaragoza y mira, me ha sido imposible. Para nosotros no cabe duda que el río 
Ara es  importante para Boltaña, es muy  importante, yo creo que uno de  sus atractivos o  razones,  incluso, de  ser 
como pueblo es su ubicación, se debe precisamente pues a esa proximidad al río. Además de, del río Ara como cauce 
principal, tenemos un par de, de ríos más, el río Sieste, aguas abajo de Margurgued, y el barranco de San Martín, que 
nos cruza la zona nueva de Boltaña, la parte baja de la zona urbana, por el medio, y que de vez en cuando nos crea 
algún  problema.  Después  en  otro  nivel más  secundario  estaría  el  barranco  de  Javierre  y  luego,  pues  bueno,  ya 
pequeños afluentes o un barranco importante  que hay, ahí estamos viendo el barranco de San Martín, aguas arriba 
de Boltaña. El barranco de Lascasas, Santa María, pero en fin, que no crean, no crean ningún problema. Nosotros la 
dificultad que tenemos a la hora, me imagino que habéis hablado antes algo apuntado, el alcalde de Aínsa, a la hora 
de hacer pues  los desarrollos urbanísticos es pues  la proximidad que  tenemos del río hacia  los, hacia  las zonas de 
expansión natural de Boltaña ¿eh? Y en algún punto en concreto, pues  la proximidad es, bueno pues salvar  los,  los 
cinco metros de policía ¿no? Y a partir de ahí entramos ya en trama, en  la trama urbana directamente. Con  lo cual 
pues bueno también es motivo de preocupación de cara sobre todo a buscar una solución definitiva que defina de 
una manera clara, clara  lo que es, podríamos decir el deslinde del río Ara, y a  la vez que sirviera pues de elemento 
añadido  al  valor que  tiene  el  río Ara de,  en  cuanto  a mejora de, del  aspecto medioambiental, paisajístico,  y me 
parece que se dan las condiciones para que podamos hacer una buena, que podamos hacer compatible lo que es el 
desarrollo de Boltaña con el aliciente que el río en si tiene también para nosotros, que consideramos que es un valor, 
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un activo muy  importante. Y ya entrando en el  listado de actuaciones que nos proponéis en el estudio, pues nos 
iríamos al apartado seiscientos sesenta y siete… 

‐‐ Solemos decir la, la hoja ¿eh? La página ciento noventa y uno ¿no? 

¿Mejor  la pagina? Pues página dieciséis, seiscientos sesenta y siete, apartado B7M2, que habla de  recuperación y 
fomento del uso social del río Ara en Boltaña, adecuación de un parque fluvial en la margen izquierda en el casco y 
rehabilitación  del  puente  románico  y  del  puente  colgante.  Aquí  propondríamos  cambiar  un  poco  porque  esta 
propuesta obedece al año mil novecientos noventa y siete y bueno, ha habido, durante estos años ha habido alguna 
actuación que haría variar esta, esta propuesta, y  lo que proponemos es recuperar el fomento, el uso social del río 
Ara en Boltaña,  la adecuación de un parque  fluvial en  las márgenes derecha e  izquierda,  zona de huerta nueva y 
Margurgued. O sea, trasladar todo este posible parque fluvial aguas abajo de Boltaña. 

‐‐ ¿Esto nos lo dará por escrito? 

Si, lo que lo llevo hecho a mano. Tendré que pasároslo en condiciones y, y enviároslo ¿eh? 

Completamente de acuerdo con la rehabilitación del puente románico y del puente colgante, que son los dos puntos 
de, donde se atravesaba el Ara históricamente. Después avanzamos en una, en la página siguiente, página diecisiete, 
punto C1M1, habla aquí de una, de  la  recuperación de una, de  la sección del desagüe, esto es una obra que está 
planteada para haberse ejecutado durante el dos mil siete, urgente, porque supone pues  la defensa del núcleo de 
Margurgued, y en  la margen  izquierda hay una actuación pendiente de cuando se hizo un plan de emergencia, el 
último plan de emergencia que logro recordar del año 2001. Esto creo que el freno ha sido, no se ha ejecutado por, 
porque  no  se  ha  resuelto  el  tema  de  la  valoración  ambiental,  creo  que  está  pendiente  de  eso.  En  todo  caso 
considerar que esta actuación es urgente, de hecho esta en tramitación.  

G5M2, estudio sobre la peligrosidad del barranco de San Martin a su paso por la zona de Boltaña, bueno yo creo que 
la peligrosidad ya está contrastada, nos ha gastado alguna, alguna pasada nos ha hecho ¿no? En el año dos mil, dos 
mil  uno  nos  hizo muchos  daños  y  estuvo,  estuvo  a  punto  de  crearnos  un  problema  serio,  realmente  fue  una 
inundación importante la que produjo este barranco en la parte baja de la zona urbana de Boltaña y aquí sí que hay 
una actuación, antes que veíamos el puente, que era uno de los puntos dond, que nos creaba problemas, el punto de 
la Nacional 260, aguas abajo de ahí, de ese punto donde estaba, éste. Ahí  sí que  Fomento en este momento ha 
licitado  y  adjudicado  el  proyecto  de  remodelar  ese  puente  para  demoler  el  arco  de  hormigón  y  hacer  una  losa 
armada, que esto permitirá aumentar la sección de desagüe.  

Independientemente pues creemos que hay que, que completar la canalización, que en su día no se terminó, esto se 
hizo con cargo a Confederación, toda la actuación en este barranco, y después de la la Dirección General de Aragón, 
no hemos sido capaces de mantener pues ese, no se ve esa necesidad de inversión. O sea el retomarlo nos parece, 
nos parece  importante ¿eh? Así como recreación en algunos puntos que se muestra  insuficiente el,  las defensas de 
este valor.  

Después pasamos a la seiscientos sesenta y ocho, C2M1, aquí habla de la mejora del sifón del paso de acequia en el 
molino bajo, estamos en el río Sieste, y creo que aquí hay un error. Yo no se si, creo se debería hacer referencia al 
sifón de  la acequia Villa del Carmen de arriba o de Guaso, ¿eh?, que es dónde realmente está este sifón. Ahí, este 
barranco  lo cruzan dos acequias, en  la propuesta hace referencia a  la acequia del molino bajo y creo que no es así, 
que el que se ve realmente que, y el único sitio dónde hay sifón es en este otro punto que apunto. En cuanto a  la 
difusión  de  las  cualidades  medioambientales  del  río  Sieste,  en  el  B7M1,  de  acuerdo  completamente  con  esa 
actuación y debería añadirse la creación, a la creación de rutas de acceso y tal, la creación de zonas de aparcamiento, 
porque si no hay, nos colapsa totalmente la posibilidad de hacer visita ¿no? 
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1:27:17‐ Después tenemos en la seiscientos sesenta y nueve, mejorar las defensas de la margen derecha, ampliar el 
cauce Cárcanes de deriva alta, el limpiar cauce desde el río Sieste hasta Ainsa. Pues estamos de acuerdo y aquí sí que 
coincidimos, coincido plenamente con el alcalde de Ainsa de que deberíamos aprovechar esta actuación para que, 
crear sobre la mota de la margen derecha del Ara, una vía peatonal que nos uniera Boltaña y Ainsa, que pudiera ser 
bueno peatonal, o de bicicleta, en fin, que pudiera convertirse pues en un espacio, en un corredor interesante ¿no?, , 
se pudiera colocar pues como ha dicho él ya, elementos expositivos, paneles, que buenos pues, ayudarán a ubicarnos 
y a conocer el río ¿no? 

Después tenemos en la seiscientos setenta, limpieza de la desembocadura del río Ena desde el puente de la carretera 
de Marugué, esto me  induce un poco a confusión, porque habla del río Ena, está claro, es término de Ainsa, pero 
habla desde el puente de la carretera de Marugué, no sé si lo que está mal es la referencia del puente o la referencia 
del río ¿eh? En todo caso propondría que, bueno entiendo que puede hacer referencia que se trate del barranco de 
Sieste y hacer la limpieza desde la, desde el puente hasta la desembocadura en el río Ara. 

‐‐ Luis Mar‐ Si, concreto es desde el puente que va a Marugué, por, por detrás. No es el puente realmente nuevo ese, 
sino del puente que va a Mau, es decir, no sabíamos el nombre y pusimos eso… 

‐‐ Es que el barranco este es el, es el barranco de Sieste. 

‐‐ Pues venga. 

‐‐ ¡Ah!   O bueno, o el error está en el denominado del puente, que   entendéis que es, en vez del puente Marugué 
sería el puente de carretera de Guaso. Ese. 

‐‐ Vale, vale. 

‐‐ Luis Mar‐ El puente se refiere a ese. 

Vale, vale. Bueno. 

Eso está, está realmente de lado, es decir, no es la (…). 

01:29:22‐ Jose Manuel Salamero‐ Bueno, en fin, para terminar, yo con esto ya, más o menos en lo demás estamos de 
acuerdo,  que  no  es  que,  que  nos  parece  interesantes,  y  añadiría,  añadiría  una,  la  recuperación  ambiental  y 
paisajística del río Ara en el tramo urbano de Boltaña, acondicionando pasos de rivera que ya tenemos previstos. Esto 
es en una, una actuación  interesante que en  la  línea de  lo que he planteado al principio de a, pues de ayudaría a 
definir claramente el cauce y delimitar lo que es el cauce con el, con el suelo urbano, y aprovechar para hacer estos, 
estos paseos de rivera. Después hay una actuación que también consideramos necesaria que es el entubado de  la 
acequia del Molino de Guaso, en la zona de Marugué, desde el azud de toma hasta el río Sieste. Por aquí hay una, se 
deriva un caudal importante, un uno coma dos metros cúbicos segundo, y es una acequia que está abierta sobre el 
lecho de la grava sin ninguna protección generando una mota, bueno, que de cierto riesgo ¿no? Desde luego para los 
animales claramente y ojalá que no lo sea para las personas, pero ahí en el, en el entorno de Marugué sí que es una 
zona  de  riesgo,  de  la  que  además  nos  advierten  los  vecinos  permanentemente.  Esta  actuación  surgió  como 
consecuencia  de  la modificación  del  punto  de  toma  en  Plan  de  Emergencia  del  año  dos mil  uno,  efectuado  por 
Confederación. Y después debería de también completarse con  las defensas en el río Sieste, desde el puente de  la 
carretera de Guaso, es ese que es, la actuación que entendía que podía estar equivocada en el otro punto, hasta la 
desembocadura en el río Ara, y es, son lechos todo grava y entonces hay dos o tres puntos que sería importante el, el 
poderlo defender de cara  a que las avenidas no cojan, no nos cojan la parte de atrás del pueblo de Marugué y nos 
inunden, que por ahí es donde ha hecho alguna vez alguna ícia el  barranco este ¿eh? 

Después hay un par de cuestiones, que no se si se valora suficiente el efecto negativo que tiene para, para los ríos, las 
concesiones de riego por el sistema de derivación permanente ¿no? de caudales, y que no sea pues unos sistemas 
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más adecuados al momento de la demanda. Es decir, si tenemos una acequia que deriva pues trescientos, quinientos 
litros segundo y eso se pa, se mantiene durante trescientos sesenta y cinco días al año, estamos haciendo pues que 
todo el tramo ese de río en los tres o cuatro quilómetros pierdan ese caudal de una manera permanente, cosa que 
no había sucedido jamás, porque las comunidades de regantes volvían el agua puntualmente cuando la necesitaban 
¿eh? Yo no sé si esto es, es un debate pero yo creo que es a, es a tener en cuenta ¿eh?, cuando no hay necesidad de 
que esa derivación de caudales se haga de una  forma contínua durante todo el año pero claro, hay sistemas ¿no? 
Teniendo en  cuenta que antes en  la,  se  volvía el agua en  los azudes a mano,  con  lo  cual el  caudal que  traía era 
mínimo y ahora  con  las máquinas pues generalmente  los  tubos van, van  completamente  llenos, a  las acequias. Y 
además con una cuestión que me, que esto genera al derivar caudal de forma permanente por, por una acequia pues 
genera  un  espacio,  bueno  pues  biológico  nuevo,  se  va  generando,  ¿eh?,  con  especies  que  se  vinculan  a  la  zona 
húmeda esta, con  lo cual yo no sé en el tiempo si nos  llegará a entrar en  incompetencia  incluso con el propio río. 
Porque en el tramo e Boltaña y Ainsa van más caudales por las acequias que por el río en verano, eso doy fe yo ¿eh? 
O sea en un tramo de cuatro o cinco quilómetros. Que creo que debería tenerse en cuenta.  Luego no se menciona 
nada de los regadíos sociales en una zona de Boltaña, bueno yo creo que, (…) no lo sé, ¿Qué? ¿Va en el general?. 

Y luego querría hacer una aclaración pero que estos días se ha mantenido una reunión con asociaciones de la, de la 
misma cuenca, a la que asistió la Asociación Río Ara, y aquí sí que debo decir que me sorprende que la Asociación Río 
Ara exista  como  tal, yo  fui  socio  fundador y era el vicepresidente el día que pues  la autodisolvimos en asamblea 
general; o sea realmente  la Asociación Río Ara está disuelta ¿eh? No tiene ninguna capacidad de representación y 
nadie se puede atribuir la representación del río Ara. Otra cosa es que pues parte de los socios o quien, quien tener, 
vamos lo considere interesante en un momento determinado, active y ponga esa a sus estatutos, la ponga otra vez 
en vigor y pueda actuar ¿no? Que se tenga en cuenta de que ahora, bueno pues  a la comparecencia que creo que, 
que hizo el otro día en la, en el encuentro ¿eh?. Y por mi parte pues, pues nada más. 

‐‐ 01:34:20‐ Manuel Omedas‐ Hay un tema que es, el tema de, de las inundaciones, nosotros informamos todos los 
planes de la Fundación de las Inundaciones, ha habido en algún caso, por ejemplo en el río Huerva, como tiene tanta 
presión  sobre  el  territorio, pues hemos hecho una, unas  reuniones  con  arquitectos  y  ingenieros de  caminos que 
llevaban los planes de ordenación urbana, y con los alcaldes, en temas concretos. Entonces, yo creo que aquí no es el 
caso. Lo comento yo porque ese es un tema que nos vienen a nosotros, nosotros emitimos unos  informes que son 
preceptivos pero no vinculantes ¿no? Pero vamos,  lo cierto es que, que nos cuesta mucho el  informar porque en 
algún caso también hay bastante, se ve el riesgo que hay. Entonces, yo quiero comentar que cuando hagan estudios 
de, de, de planes de ordenación urbana que miren a ver qué posibilidades hay de cambiar las edificabilidades de los 
sitios y hacer compensaciones, lo mismo que se hace con el plan parcial, porque desde luego hay algunos pueblos de 
por allí, en las reuniones estas y a la hora de poner cosas encima de la mesa, había algunas ideas bastantes originales. 
¿Eh? De hacer edificabilidades más en un sitio que en otro y de, dejar un poco  el río más abierto, ¿eh?  

Entonces  también  quiero  comentar  una  cosa,  lo que  estamos  haciendo  ahora,  no  hacemos  deslindes  porque  los 
deslindes  eso  es  imposible,  es decir,  el deslinde  tiene una parte  técnica  y una parte  jurídica.  La  parte  técnica  la 
podemos hacer, pero  la parte  jurídica eso es meterte en unos caminos sin salida. Entonces,  lo que sí que estamos 
haciendo es unos vuelos con muchísima precisión, ahora  la técnica  lo permite y  los colgamos después en  la página 
web ¿eh? Y entonces,  lo que sé que es una documentación, pues también se puede pedir, es decir, también te da 
Confederación.  Es una documentación muy buena para saber que los, hasta dónde llega para distintos períodos de 
retorno. Lo quiero comentar porque eso, nosotros creemos que esos sí que va a valer para desarrollar una buena 
información, de las altimetrías de centímetros, con lo cual se, es bastante aproximado, y en ese sentido creo que sí 
que se deberían de delimitar, pero que fueran ustedes más que nosotros. 

‐‐ 01:37:18‐Jose Manuel Salamero‐ Nosotros esa, esa delimitación la tenemos hecha en el planeamiento general en 
este momento, pero claro, de cara a consolidar la actuación consolidaría, no, digamos, esa, esa delimitación de una 
manera definitiva. 
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‐‐ Manuel Omedas‐ Y en cuanto a los regadíos, los regadíos, los regadíos tienen una concesión de un litro segundo y 
hectárea, que es  lo que se solía dar ¿eh?, con carácter casi general en  todos  los sitios, entonces, con el programa 
Alberca  estamos  haciendo  una  revisión  concesional,  y  lo  que  se  deja  agua más  que  suficiente  ¿eh?  Todos  los 
aprovechamientos de antes de mil novecientos ochenta y  cinco  se están haciendo  las  revisiones  concesionales. Y 
entonces, y eso pone modulado, entonces hay en algunos casos, que nos está pasando, de que es conveniente que el 
agua no pase por la acequia, y se tendría que hacer en base a la revisión concesional y a la (…) de módulo, primero la 
revisión  concesional,  y,  pero  hay  otros  casos  que  por  razones medioambientales  también  consideran  que  deben 
pasar el agua por las acequias ¿eh?, o sea que entonces, lo que no vale, que cada vez nos estamos dando cuenta que 
los planes de cuenca hay que ir a pequeños detalles, porque en cada sitio hay unos que nos dicen que hay que poner 
escalas de peces y hay algunos sitios que nos dicen oye que esa escala de peces, que no se pongan porque es una 
manera de evitar que venga aquí el,  las especies alóctonas y que nos  invadan, o sea que ahí, que cada sitio es una 
cosa ¿eh? Entonces pero si hay, en ese caso, el procedimiento será eso ¿no? Una vez que se ha hecho esa revisión 
concesional entonces ya, ya le puedes aplicar que les viene el agua de, de tal manera que, que sólo sea agua cuando 
lo necesitan, no cuando no lo necesitan. Muy bien. Venga pues. 

   

01:39:18 

José Ángel Solans Torres 

Presidente de la Comarca del Cinca Medio 

Si,  buenos  días,  soy  Jose  Ángel  Solans,  presidente  de  la  comarca  del  Cinca Medio,  el  agradecer  que  nos  hayan 
invitado aunque entiendo que son preferentemente o únicamente  los ayuntamiento como mejores conocedores y 
poseedores  del  territorio  los  que  deben  opinar  sobre  estos  aspectos,  y  sobre  éstos  sí  que  quisiera manifestar  o 
trasladar pues cierta duda o, o discrepancia en el proceso de participación que manifiestan algunos municipios que 
no están  incluidos en  la reunión de hoy, con vinculación directa con el río, como  los que hay en mi comarca desde 
Pomar de Cinca, con Clamor y Cauce del Cinca, Almunia con Río Sosa y, y Cinca, Alfaltega, Pueyo se Santa Cruz  los 
cuales, de alguna forma me han evidenciado su extrañeza por no estar convocados aquí o por, o por desconocer cuál 
es el proceso directo de participación en, en este proceso, a pesar de que a ellos se les ha remitido el informe con la 
convocatoria para que adquieran plazo hasta el veinte de, de mayo para presentar lo que son sus sugerencias ¿no? o 
sus proposiciones. Pero de alguna forma les queda un poco decir bueno, porque nosotros aquí con mayor incidencia 
sobre  el  río  o  su  territorio  con  una  incidencia  directa,  no  estaban  invitados  aquí.  Quiero  decir,  un  poco  por 
trasladarles luego lo que sería la, la explicación. Porque decía ¿Bueno y los, las cuestiones que se planteen aquí van a 
ser más importantes que las que nosotros manifestemos luego por escrito? ¿Tienen el mismo rango? ¿O como…? Un 
poquito aquí esa  inquietud en algunos municipios que me trasladaron a mí como el presidente comarcal y quisiera 
manifestarlo pues aquí a, comentarlo, comentarlo para después, comentarlo… 

‐‐01:40:51‐ Manuel Omedas‐ El mismo rango, lo único que pasa que por razones obvias no se puede, esto estamos 
haciendo, haremos un  sacrificio grande porque vamos  recorriendo  toda  la cuenca, y entonces pues,  sería  inviable 
¿no? Y no podemos  tener más de una  reunión. Y una  reunión  con más gente  (…) Entonces, el  tema de  la, de  las 
comarcas  ha  sido  propuesta  por  parte  de  la Diputación General  de Aragón  y,  y  como  lo  hacemos  el  proceso,  lo 
hacemos conjunto pues no hay ninguna pega de  (…) ¿eh? Entonces,  la propia comarca  también puede canalizar si 
quiere propuestas (…) Que, que la reunión por ejemplo que vamos a tener el lunes pues a lo mejor esas aportaciones 
todavía no están hechas; Pero que tampoco son  los temas que se van a tratar  la reunión del  lunes que estaremos 
todas  las Administraciones. Que van a ser el tema de que hacemos con  la modernización de todos  los regadíos de, 
de, del Cinca pues abajo, serán cosas de este tipo de bastante envergadura. 

‐‐ José Ángel Solans‐ También un poco para, por, por comentárselo a ellos pues para que sepan pues que realmente 
el proceso pues dura hasta el veinte de mayo dónde pueden ahí pues preparar sus,  todas sus, su, sus propuestas 
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¿no?. Nosotros desde  la comarca y con el sentido sin, en ningún momento pues entrar en  lo que es  la autonomía 
municipal,  desde  luego,  que  son  el municipio  el  que  de  alguna  forma  regula  el,  el  territorio.  A  lo  que  son  las 
propuestas que hemos visto en este borrador pues estamos en todas de, en todas de acuerdo. Fundamentalmente 
hay algunas que nos preocupan y que intentaríamos que fueran de una forma más rápida, como son la depuración de 
los vertidos del polígono al río, y sobre todo la que  sí quisiéramos incidir nosotros es en la limpieza de cauces para 
prevenir sucesos, sucesos   que al final pues no llegaron a más pero que fueron, tenemos que prevenirlos como 
son las riadas del río Sosa del año dos mil, dos mil seis, del quince de agosto del dos mil seis, creo que fue el quince 
de agosto seguro, que realmente pues se evidenció ese problema pues de limpieza o de, de medidas preventivas, por 
suerte también estaba lo que es, lo que era el cauce, el cauce del río Sosa a su paso por Monzón, pero que ahí sí que 
se debería hacer un esfuerzo  importante para prevenir ese  tipo de avenidas ¿no? Porque otros  ríos pueden estar 
regulados pero el Sosa, que parece que está ahí dormido pues como cuando (…) escrituras pues, puede causar allí un 
grave problema en una población que o tan  importante como Monzón  . Por  lo demás nosotros desde  la comarca, 
como ya digo, pues estamos de acuerdo con todas las medidas que hay aquí. 

‐‐ Manuel Omedas‐ Pero  si que han pedido  insistir, de nuestros han  ido en varios  sitios del  río Sosa, en el,   una 
previsión y a lo mejor una información más informatizada.  

‐‐ Si, porque  luego veo, parece que es un día dormido, soso, que parece que hasta cogió el nombre ¿no?, pero  la 
verdad es que cuando despierta pues puede ser que, que causar bastante, bastante peligro. 

‐‐ Muy bien. Venga. 

   

01:44:07 

Enrique Campo Sanz 

Presidente de la Comarca de Sobrarbe 

Buenos días, soy Enrique Campo, presidente de la comarca de Sobrarbe, en primer lugar agradecerles que nos hayan 
invitado,  como  comarca,  y  pues  estoy  también  de  acuerdo  con  lo  que  ha  dicho  Jose  Ángel  pues  que  nosotros 
representamos a todos los ayuntamientos pero en este caso pues el que, lo que estamos hablando pues atañe más a 
los ayuntamientos que a  la propia comarca en sí, debido a  las competencias que  tenemos asumidas por parte del 
Gobierno de Aragón. Entonces yo al hilo de lo que han dicho, tanto el alcalde de Fiscal como el resto de los alcaldes, y 
como primer punto que llevaba yo  de los que hemos preparado en nuestra comarca, pues entendemos que en este 
documento de revisión del plan hidrológico lo lógico sería que el tema de Janovas fuera un documento aparte o un 
anexo  aparte  a  toda,  a  todo  este,  a  toda  esta  revisión.  Porque  entendemos  que  ahí  ha  habido  un  agravio muy 
importante para nuestra comarca,  llevamos ahí, ha dicho el sesenta años creo el alcalde, yo creo que son muchos 
más,  tenemos  una  comarca  desvertebrada  y  desestructurada  por  esta  afección  tan  importante  y  bueno,  pues 
entendemos  que  ahí  hay  que  actuar,  yo  pienso  que mucho más  rápido  que  se  pueda  actuar  con  todas  estas  
actuaciones que van en este documento, y si mal no recuerdo pues usted ha dicho desde un principio que no quiere 
decir  que  todo  lo  que  esté  en  este  documento  se  vaya  a  realizar  ¿no?,  que  es  una  declaración  un  poco  de 
intenciones.  Entonces por  eso digo que  el  tema de  Jánovas,  y pido,  yo  creo que  los  alcaldes que  están  aquí del 
Sobrarbe (…) 

Y luego hay otro tema que también nos ha preocupado que aparece en el documento, es el embalse del río Susía, ya 
que aparece ahí en ese documento como que se ha desestimado por el tema medioambiental, pues si se ha de, si se 
ha desestimado pues no se entiende mucho que vuelva a aparecer en este documento. En cuanto a la calidad de las 
aguas que en el documento también se dice que en general son buenas pues, y sobre todo en zonas de cabecera nos 
consta que bueno pues no es así y de hecho, pues, hay bastantes retrasos en el tema de  la depuración que ahora 
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parece ser que hay un entendimiento entre el ministerio del Medio Ambiente y el propio Gobierno de Aragón para 
poderlas realizar ¿eh? Entonces, claro, yo pienso que sería más positivo que en este documento que se lleva se dijera 
que no es  tan buena  la calidad pues que sería más  fácil para conseguir  financiación. Si decimos que está todo  tan 
bien pues yo creo que más, más difícil será, será de, de conseguirla ¿no? 

‐‐ 01:47:02‐ Manuel Omedas‐ Pero, nosotros no podemos mentir ¿eh? 

‐‐ Ya, ya. Ya, ya. 

‐‐ O sea  lo que dicen  los  informes y  lo que dicen  los, todos  los análisis que hacemos son, son  lo que ponemos aquí 
¿no? Nosotros no, no entramos ni salimos. 

‐‐  Enrique  Campo‐  Luego,  en  cuando  a  los  problemas  de  abastecimiento,  que  no  existen  problemas  que  dice  el 
estudio, aquí hemos hablado hace un momento que si que los, que existen problemas. Yo sí que quiero felicitar a los 
redactores del, de este documento, el que hayan apostado por  las mancomunidades de abastecimiento, yo pienso 
que eso es una buena  idea  y  creo que eso es el  futuro pero a  la  vista de  lo que ha dicho  también el alcalde de 
Boltaña,  creo  que  sería  aún más  positivo  si  apostáramos  también  por  esas  redes  que  vamos  a  abastecer  a  las 
localidades, pusiéramos también el agua de los regadíos, si se pudiera, digo yo, porque con eso conseguiríamos que 
no ocurriera lo que dice él, que es verdad, entre dos o tres acequias pueden secar el río en verano. Entonces con eso 
también  se  facilitarían  los proyectos de  regadíos  sociales que hay  entorno  a  las mil hectáreas  en  la  comarca del 
Sobrarbe que se pudieran regar por presión natural y se ahorraría muchísima energía porque casi todos los proyectos 
que tenemos ahí, bueno anteproyectos, que ya han pasado el estudio de impacto ambiental, pues casi todos son con 
bombeo. Entonces se facilitarían mucho más las cosas para poder llevar adelante estas obras ¿eh?  

Yo también quiero apoyar la idea que ha dicho el alcalde de Ainsa de los embalses de cola de Mediano pero también 
creo que  los manifestó  aquí  el otro día  el  sindicato UGT que  sería muy  conveniente  también que  se hablara del 
embalse de cola del embalse de El Grado, porque estamos viendo que el embalse de Mediano pues este año se va, yo 
creo  que  se  va  llenar  otra  vez  con  el  régimen  de  lluvias  que  estamos  teniendo  creo  que  podemos,  estamos 
satisfechos,  está  lloviendo  estos  días  bastante  y  creo  que  se  llenará.  Pero  estamos  viendo  que  durante muchas 
épocas  al  año  el  embalse  de  El Grado  también  baja muchísimo  y  hay  ahí  Ligüerre  del  Cinca  ha  hecho  una  gran 
inversión UGT y claro, la verdad que el espectáculo que hay ahí es lamentable cuando ha encendido el embalse. 

En cuanto a la pesca que se ha hablado aquí y se habla mucho, muchísimo en el documento, pues pienso que hay una 
gestión nefasta  lo que es de  los embalses de, sobre todo de Mediano hacia arriba, ahí han  llegado especies que no 
eran las autóctonas, no sólo de peces sino también de animales como las garzas o cormoranes, que vamos nosotros 
por  lo  que  nos  dicen  los  que  echan  los  peces  en  el  río  para  poder  pescar,  que  hacen  un  gran  esfuerzo  y  un,  y 
económico incluso ¿eh?, se está haciendo para que haya alguna trucha y en dos o tres días desaparecen todas, y no 
porque las pesquen. Aunque también hay alguno, que no se si está aquí de los pescadores, que el otro día decía en 
prensa que no había truchas porque  las, nosotros  furtivamente  las sacábamos de  los ríos, que no eso no es cierto 
¿eh? Que yo no le salí contestando pero vamos. Entonces, la competencia en este caso sobre todo de las garzas y los 
cormoranes  pensábamos    que  desde  la  comunidad  autónoma  pues  tendría  que  haber  facilidades  para  poder 
extinguir estas especies que creemos que son invasoras ¿eh? 

Y también ha apuntado el alcalde de Torla en cuanto a los desbroces de, dentro de los cauces. Pues yo, el otro día me 
llamó a mí la atención, que pasé el otro día por la provincia de Lérida y en la cabecera de los ríos habían desbrozado 
algunos  ríos. Está ahora  aquí en,  lo menos en nuestra  comarca  y  creo que en muchas de Aragón, prácticamente 
imposible de tocar ni, ni  siquiera una mata ¿no?, y eso que eso también es positivo. 

Y  luego hay otro  tema que nos preocupa bastante, que aparece en el estudio, el  retranqueo de  las escolleras  se 
habla, de las que hay hechas ¿eh?, originalmente, por estructuras vegetales de bioenergía. Pues la verdad es que no 
se, claro, tendríamos que conocer este tema un poco más a fondo porque el desnivel que tenemos en nuestros ríos, 
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tanto en el Ara como en el Cinca, a lo mejor podría servir para algún afluente de estos ríos, para algún barranco, pero 
a  la  velocidad  que  baja  el  agua  por  estos  ríos  cuando  hay  crecidas  pues  no  sé  si  aguantaría más  este  tipo  de 
actuaciones o  las escolleras, claro, eso  lo tendríamos que conocer ¿eh? Yo creo que sería conveniente de hablarlo 
con los ayuntamientos que lo que, nos parece muy bien que vaya en el documento pero que no sabemos muy bien si 
eso  es  aguas  abajo  de  El Grado  o  agua  arriba  del Mediano  ¿eh?  Y  también  hay  otro  asunto  que  nos  preocupa 
bastante, que es la página ciento cincuenta y uno, el B10M3 dice Estudio para proponer  los criterios por los que dar 
las concesiones en  la cuenca del Cinca. Bueno, nosotros sabemos arriba  la can,  la dificultad que tenemos para con, 
para poder conseguir concesiones, tanto para riego como para cualquier cosa que se pida el agua, no sé si sigue igual, 
a lo mejor estoy equivocado. Yo creo que esto está, entraba dentro del sistema de riegos de alto Aragón, todo, toda 
la  cuenca del Cinca. Había una  junta de explotación número  catorce, yo pediría pues ya que  llevamos  tantísimos 
años, porque por  lo menos  las zonas aportadoras de agua pudieran tener alguna representación para poder, por  lo 
menos, defender cuando se piden estas concesiones. Por mi parte pues nada más, agradecerles el que nos hayan 
invitado y todo este tipo de sugerencias o aportaciones ya os las aportaremos por  escrito ¿eh? 

‐‐ 01:53:08‐ Manuel Omedas‐ Lo de concesiones  lo quiero comentar aquí. Las concesiones hasta ahora se estaban 
otorgando,  lo que suelen es  tardar ¿eh? Como se  tarda mucho en darse ¿eh? aunque no quiera uno, según como 
algunos los tienen ¿no?  O sea que quiero decir, que desde ese punto de vista, y hasta ahora los estamos sacando de 
una manera positiva. Los nuevos regadíos y las cosas que se quieran poner que se pongan y se reflejen en el Plan de 
Cuenca. Que nos pide compatibilidad con el Plan de Cuenca y nosotros lo escribimos muy bien si figura en el Plan de 
Cuenca ¿eh? Entonces, en las nuevas concesiones lo que vamos a hacer y parece ser que, hablamos con una comisión 
de planificación y parece que están de acuerdo con ello, es que en vez de  limitar  las concesiones  lo que vamos a 
exigir es que se hagan regulaciones internas. Por cierto, ya comento que, es decir, que el agua no se coja en verano, 
puede  ser  el  caso  de  las,  de  la  parte  alta  de  aquí  de  el  Cinca  en muchos  casos  se  ponían  las  concesiones  hasta 
compatibles casi todas. ¿Compatibles porque? Porque satisfacían a  las, a  las caudales medioambientales y veíamos 
que  las estaciones de aforo pues satisfacían a  la, a  los requisitos que se habían fijado, pero que a partir del nuevo 
plan probablemente lo que les vamos a poner es que no se presentará, eso se quiere hacer a nivel de toda la cuenca, 
es decir, no se cursa una concesión si coge agua de verano y afecta a los caudales medioambientales, es decir que, ya 
se, como condición sine qua non usted si me presenta una concesión, o me tiene dentro de la petición un, una balsa 
de regulación para que durante el estiaje no me coja agua o no se la tramitamos. Es un poco la idea ¿eh? Entonces 
pero, por lo demás yo creo que sobre todo la parte alta de, la parte alta del Cinca ya estaban previstas los regadíos en 
el plan hidrológico anterior, un tema que es supongo que lo, que seguirán estando ¿eh? Porque los han desarrollado, 
desgraciadamente, y entonces si hay alguna ampliación o un cambio, lo que sea, pues sí que sería conveniente que 
se… 

‐‐01:55:28‐ Enrique Campo‐ Ahí, ahí si queda la zona del Ara que también se hablaba de regadíos sociales en Fiscal y 
luego Boltaña, y bueno,  tenemos  lo de  Jánovas, porque ahí  también habría posibilidades de  regar bastantes, pero 
claro. 

‐‐ Manuel Omedas‐ Pero pusieron que se cuente y que figure en el plan ¿eh? Después en el Consejo del Agua de la 
Cuenca ya lo tendrá que defender quien lo tenga que defender. Si. 

‐‐ Manuel Larrosa‐ Estaba pensando en  las concesiones con  la zona del Ara, y una de  las concesiones que querían 
anular era  la de Lacor, son acequias de riego antiguas que claro, por, por  la historia de Janovas se han quedado en 
desuso  y  ahora  vienen  y,  bueno  yo  tenía  una  carta  no  hace mucho,  de  la  Confederación  y  del  ayuntamiento 
comentándome  que  pasaban  a  su,  a  su  is,  a  su  anulación  digamos.  Entonces,    todo  eso  se  tendrá  que  tener  en 
cuenta, a futuro. 

‐‐ Manuel Omedas‐ Bueno eso, eso lo que hay que hacer el procedimiento está reglado y el tema lo que hay es que, 
escribir  y  decir  que  no  se  está  de  acuerdo  por  la  razón  que  sea  y  ya  está  ¿eh?  Pero  nosotros  tenemos muchos 
problemas de estos que, que en este caso lo mejor es para mal, pero a nosotros nos pasa que es abusivo totalmente, 
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es decir que nosotros vamos por una parte y después vienen los abogados por detrás intentándonos (…) ¿eh? O sea 
que quiero decir que hay de todo, pero eso es un procedimiento , de decir pues esta razón  esta acequia no se utiliza 
durante un tiempo pero se va a poder utilizar y no tenemos (…) concesional, supongo que no, no habrá…  

‐‐ Pues contestamos en ese sentido y ya está. 

   

01:57:03 

Ricardo Pedrol Plazaola 

Vicepresidente de la comarca de la Ribagorza 

Soy Ricardo Pedrol, vicepresidente de  la comarca de  la Ribagorza y  lo primero que  tengo que hacer es excusar  la 
presencia del presidente Jose Franch Aventín que por razones personales no ha podido asistir a esta reunión. Poco 
tengo que decir al respecto toda vez que  la comarca de  la Ribagorza  le afecta mucho mas  la cuenca de, del es, del 
Ésera  y  del  Isábena  y  de  los  afluentes  que  puede  tener,  de  lo  cual  ya  tuvimos  una  reunión  en  campo  y  ahí  ya 
manifestaron  los municipios de  la  comarca de  la Ribagorza  las peticiones o  las propuestas que podían hacer  con 
respecto a lo que era la cuenca de, la cuenca del Ésera.  

Simplemente en el plan hidrológico del  río Cinca hay una pequeña afección que  corresponde al ayuntamiento de 
Secastilla  y,  simplemente  decir  que  la  comarca  de  la  Ribagorza  apoyará  las  propuestas  que  pueda  hacer  el 
ayuntamiento de Secastilla con respecto al plan hidrológico del río Cinca. Simplemente eso y agradecer la invitación a 
esta, a esta reunión. 

‐‐ Las comarcas es que como no coinciden con el territorio pues nunca se sabe a quién invitar y cómo. 

   

01:58:12 

José Evaristo Cabistañ Cuchi 

Presidente de la comarca del Bajo Cinca 

Soy el presidente de la comarca del Bajo Cinca. Entonces como la mayoría de ayuntamientos que está representados 
aquí  a mí  sí  que me  gustaría  hablar  de  un  tema  puntual  y  es  el  tema  que  en  Torrente  de  Cinca  es  la,  está  la 
desembocadura  del  río  Cinca  y  a  demás  limítrofes  con  la  comunidad  catalana.  Entonces  desde  bastantes  años, 
Aragón se está haciendo cada vez más pequeño sobre todo en aquella, en aquella zona vamos perdiendo hectáreas, 
bastantes  hectáreas.  La  última  a  través  de  la  riada  del  ochenta  y  dos  cuando  se  construyeron  las  escolleras, 
Confederación  obligó  o  nos  aconsejó  a  Torrente  de  Cinca  que  retrasáramos  el  límite  de  nuestras  tierras  para 
construir  las escolleras diciéndonos que en aquel momento ese era el  límite y que, y que  con  la  can, en ocas,  la 
escollera construida no íbamos a tener que retinarnos más, digamos la pérdida de más terreno. 

Por  lo que estoy viendo en este plan, en  la margen derecha del río Cinca a su paso por Torrente de Cinca, témino 
municipal hay retranqueo de escolleras, entonces vamos a decir que estamos en contra porque además, no hace más 
que veinte o veintiún años, enfrente, en la zona catalana, se repartieron doscientas hectáreas de tierra que eran de 
Torrente de Cinca y se repartieron entre agricultores de Masalcoreig y de Granja de Escampe. Entonces no estamos 
dispuestos a que ni Torrente de Cinca ni Aragón sea cada vez más pequeño. 

Otra cosa es que quisiera pedir ya en este momento, es que Confederación está construyendo unas escolleras en la 
parte  catalana  y  la Generalitat  por  su  parte  está  construyendo  otras  un  poco más  adelante.  Algunas  las  hemos 
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denunciado, se han retrasado,  las han retrasado, otras siguen estando ahí y hace más de quince años están ahí. La 
escollera de Confederación y otra escollera de la Generalitat pues treinta o cuarenta metros delante. Ya te digo, en 
un momento dado, hace unos cuatro o cinco años, alguna se retrasó, se derrumbo y se volvió a su sitio original pero 
otras siguen estando en su sitio.  Por eso en principio en el documento que vamos a aportar desde el ayuntamiento 
de Torrente de Cinca y desde la comarca va a ser que vamos a estar en contra de cualquier retranqueo de la escollera 
que  tenemos  en  la  parte  derecha  del  río  Cinca  en  el  paso  por,  a  su  paso  por  la  comarca.  Como  a  nivel  de 
ayuntamientos  también  está  representado  por  el  teniente  de  alcalde  supongo  que  él  ya  dirá  el  resto  de  las 
alegaciones que tengamos que hacer. 

(…) 

‐‐ 02:01:07‐ Manuel Omedas‐ Pues pásale, que estamos hablando que a partir de ahora ya viene un poco  la parte 
baja ¿eh?, entonces que vamos a decirle al alcalde de  la Fueva que es de  la zona alta, que también tiene que decir 
cosas, que lo diga y así ya pasamos a (…) ¿vale? 

   

02:01:38 

Ramón Laplana Buetas 

Alcalde de la Fueva 

Bueno,  soy  Ramón  Laplana,  alcalde  de  la  Fueva,  en  primer  lugar  agradeceros  a  Confederación  el  trabajo  para 
elaborar este documento, que siempre es bueno tener un documento sobre el cual se pueda opinar. Yo debo decir 
que  prácticamente  no  lo  he  leído  aún…Vale…  Pero  lo  valoraremos  y  en  su momento  haremos  las  alegaciones 
oportunas y  los planteamientos que queremos, creemos que se deben tener en cuenta desde un  instituto bastante 
afectado por el  tema de  regulación ¿no? Yo aquí distinguiría do actuaciones, una que, aunque  las alegaciones  las 
tienen  que  hacer  los municipios  sí  que  hay  unas  actuaciones  que  yo  creo  que  deben  de  ser mancomunadas  o 
defenderse desde la comarca, y creo que se conseguirán. 

Hay un tema elemental ahí que podría, en  la comarca nuestra, mancomunarse, que son traídas de agua generales. 
Estamos  gastando mucho  dinero  todos  los  ayuntamientos  en  pequeño,  pequeñas  actuaciones  que  al  final  no  te 
solucionan  nada  porque  cada  año  son más  secos  y  las  fuentes  cada  día  dan más,  entonces  tendríamos  que  ir  a 
actuaciones globales, yo hace días que digo que en el Sobrarbe haría falta dos canales. Una o por la margen izquierda 
del  Cinca  y  otro  por  la margen  derecha  del  Ara,  que  ocuparían  todo  el  territorio  y  a  lo mejor  si  lo  hubiéramos 
empezado hace diez o quince años, con el dinero que se ha gastado estarían hechas. Yo creo que son dos actuación 
habrá que plantearla o comentarla porque es  lamentable que en el Sobrarbe en estos momentos, y en  la Fueva en 
particular debe  tener unos cuatrocientos hectómetros entre dos embalses de agua en  su  territorio  tengamos que 
llevar agua aún con cubas, en verano. Pero bueno, poco a poco se va avanzando, yo creo que con estos documentos 
y al fin, se plasman en realidad y se pone la notación presupuestaria oportuna llegaremos a cubrir las necesidades. 

También, por encima, por encima, he visto que no se valora alguna actuación integral de desarrollo o de restitución 
territorial  sobre  los  pueblos  abandonados  o  afectados  por  actuaciones  en  otros  tiempos. Que  yo  creo  que  sería 
importante  sobre  todo en dos vertientes, un  territorio que ha estado abandonado, no  tiene  los elementos vitales 
como puede ser agua, saneamiento y comunicaciones, que habrá que recoger ¿no? Por eso yo no me extenderé más 
porque ya digo que el documento no  lo he analizado tranquilo y fijamente pero sí que  lo haremos en un quince o 
veinte días y bajaremos un día a Confederación y os traeremos las alegaciones, y con el presidente comarcal y con la 
gente,  algunas  plantearemos  que  se  hagan  comarcales  y  otras  pues  nuestro  ayuntamiento  aportará  la 
documentación que cree oportuna. Nada más y muchas gracias. 

‐‐ Si, estupendo. 
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02:04:24 

Luis Mar Sardaña 

Equipo Técnico Redactor 

Buenos días, soy Luís Mar, pertenezco al equipo  técnico  redactor y unas pequeñas palabras. Simplemente deciros 
que bueno, la primera parte del documento es una recopilación para tener una idea general de toda la Cuenca y en la 
segunda parte hemos recopilado en todas las actuaciones y propuestas que existían hasta este momento que venían 
de  muchos  sitios.  Que  en  algunas  de  estas  pues  vienen  reflejadas  de,  de  otros  documentos,  de  los  planes 
hidrológicos, de propuestas de ayuntamientos, y hay que entender que algunas incluso entre ellas son incompatibles 
y otras nos puede parecer a  la mayoría que no tiene ningún sentido. Pero hemos recopilado todo y está todo ahí. 
Entonces hay que tener en cuentas que es que, simplemente están todas y entonces al final habrá que, que ver que, 
como compatibilizarlas y como agruparlas y arreglar entre todas esas.  Por otra parte disculpar por a veces la falta de 
conocimiento del  terreno en alguno de  los puntos que hemos puesto algún nombre que no deberíamos de haber 
puesto. Muchas gracias. 

‐‐  02:05:26‐ Manuel Omedas‐  Evidente  que  si  nos  das  una  visión  de,  de  como  está  el  tema  de,  además  es  un 
procedimiento que hasta ahora hemos hablado, de que parece que el agua debería ser peor de lo que figura y ahora 
vamos a estar en otro tramo de río que el agua es peor de lo que parece ¿eh? Entonces pues eso es deis una visión 
de lo que es el tema de calidad. 

   

02:05:50 

Vicente Sancho‐Tello Valls 

Jefe de Servicio del área de calidad de aguas de la Confederación 

Muy bien. Pues buenos días, Vicente Sancho‐Tello del área de calidad de aguas de la Confederación. Comentar como 
en,  en  el  documento  se  ha  elaborado  a  partir,  lo  que  se  refiere  a  la  calidad  a  partir  de  los,  de  las  datos  de  las 
estaciones  de  calidad  que,  que  la  Confederación  pues  va manteniendo. Quería  citar  en  primer  lugar  que  unas, 
algunas de las estaciones de calidad se refieren, están referidas a usos concretos del agua, y ningún, concretamente a 
los abastecimientos, en fin, es verdad que la legislación nos obliga sólo a llegar hasta los abastecimientos  de más de 
quinientos habitantes y, como ven en el documento parece que aparecen  tres en este documento. La calidad del 
agua es buena en esos, en esos puntos pero bien, eso es uno de los aspectos de las, de las estaciones. Las estaciones 
se refieren también, y en esta cuenca tienen una cierta importancia, a las sustancias que se llaman peligrosas, bueno, 
aquí es conocido el DDT, es conocido el mercurio, otro tipo de metales pesados que en algunas industrias pues se, se, 
se están, se vierten al, al río. La Confederación mantiene las, tanto las autorizaciones de vertido y las va controlando 
como lo que es la calidad del agua en el propio río, y en el, y en, y en Monzón concretamente del río, del agua del, del 
agua, de los sedimentos que hay en el río y de los, y de los peces. Los datos están todos colgados de la página web si 
alguno los quiere consultar y tiene interés, están todos ahí y le proporcionamos lo que necesite. 

Y luego otro aspecto de la calidad del agua que también se refiere quizá más al tramo, al tramo bajo sería, son, lo que 
se  llaman  los nutrientes,  son  los  compuestos de nitrógeno,  fósforo,  también de plaguicidas estamos encontrando 
últimamente en estos últimos años. De hecho los problemas que veíamos, que vemos es que efectivamente el tramo 
superior de, de la cuenca pues tiene una calidad buena, buena, muy buena. También los indicadores biológicos que 
se están muestreando y luego pues va llegando cuando se incorpora el río Vero, que no tiene una buena calidad, la 
Clamor Amarga,  el  río  Tamarite,  no  tienen  buena  calidad  y  el  tramo  final  pues,  el  tramo  final  del  Cinca  en  esos 



  28

términos no, no presenta una calidad, una calidad buena. En las aguas subterráneas el tramo aluvial de lo que es el 
aluvial  del  río  Cinca  hay muchas,  hay  unos  cuantos  puntos,  pozos  contaminados  por  nitratos,  por  lo menos  por 
nitratos. 

Bueno, esos es una visión general, soluciones, seguir con  las depuradoras aunque  la calidad sea buena en el tramo 
superior lo, los ayuntamientos concretamente de las poblaciones sí deben tener esa, esas estaciones depuradoras y 
el  saneamiento  correspondiente  previo  y  por  supuesto  una  solución  está  en,  en,  en  esa  puesta  en  marcha  y 
explotación  de  las  depuradoras  urbanas  y  de  las  depuradoras  industriales  como  digo,  en  lo  que  se  refiere  a  la 
Confederación,  que  son  vertidos  directos  a  cauces,  tiene  competencias  la  Confederación  y  ahí  estamos,  está 
actuando.  Los  vertidos  industriales  que  se  hacen  a  los  colectores  de  saneamiento  eso  corresponde  a  los 
ayuntamientos  y  son  ustedes,  los  propios  ayuntamientos  el  que  debe  controlar  esos  vertidos  que  recibe.  Otra 
solución pasa por mejorar  la eficiencia de  los regadíos, tanto en cantidad como en  la calidad, en el sentido calidad 
pues de minimizar  los  impactos, de  la fertilización, pues está ahí todo, una asignatura que se está ahí, que se está 
haciendo cosas pero que sigue estando ahí porque se, se está detectando esas puntas de contaminación. 

En  esa  línea  también  está  o  la  gestión  adecuada  de  los  purines,  he  visto  que  en  el  documento  aparece  una  
importantísima, un  importantísimo aumento de  las, de, de  las granjas y, y bueno, pues  la gestión adecuada de  los 
purines es necesaria, no digo que sea inadecuada, pero tiene que ser adecuada para que eso no afecte ni a las aguas 
subterráneas ni a las aguas superficiales. 

Y  por  último  pues  apoyar  y  animar  a  todo  los  que  sean  abastecimientos mancomunados,  como  ha  salido  aquí 
repetidas veces, ha  ido el documento que en esta, en todo, en todo este, en toda esta cuenca del Cinca hay ciento 
sesenta  y  un  puntos  de  abastecimientos  y  eso  en  fin,  hablando  en  general,  es  imposible  controlarlo.  Vamos, 
controlarlos,  garantizar  una,  una  buena  calidad,  que  la  hay,  pero  ciento  sesenta  y  uno  en  esta  cuenca  son 
muchísimas. Y nada más, que paso la palabra a, a el compañero Juan Carlos. 

02:10:56‐ Manuel Omedas‐ Bueno,  sí que quería  hacer  yo un  comentario.  El  tema  que  hay,  los  abastecimientos 
mancomunados  también  se  apoyarán,  de  poder  se  pueden  apoyar,  desde  un  punto  de  vista  de  mejora 
medioambiental  que  se  produce  dejándolo  en  pequeños  ecosistemas,  de  los  abastecimientos  actuales  dejarlos 
tranquilos ¿eh? Porque el problema que hay es que cada vez se va a buscar más  fuentes y más puntos por ahí. El 
tema que hay es que hay ciento sesenta y un abastecimiento, pero tomas igual hay, yo que sé, pues hay pueblos que 
tienen cinco, seis, siete tomas, ¿no es así? ¿eh? Entonces desde ese punto de vista se puede inyectar la idea de que 
medioambientalmente también es mucho mejor el hacer un abastecimiento mancomunado porque dejas bastantes 
zonas con los ecosistemas, la fuentecita fulanita que tenía pues su, su ecosistema pues se deja libre ¿no? 

Hay, entonces ha salido ya en otro tema, que eso no lo has comentado tu pero ya lo pongo yo encima la mesa casi 
por, por provocar que sería, probablemente uno de los tramos que no vamos a conseguir el buen estado ecológico va 
a ser el río Cinca, nos piden  el buen estado ecológico para este próximo tramo de un tiempo. Pues uno de los tramos 
que probablemente vamos a tener que decir que no vamos a conseguir el buen estado ecológico va a ser el río Cinca 
(…)  con El Grado ¿eh? Entonces, entonces,  lo que nos pide  la Directiva es que  si  tu no  consigues el buen estado 
ecológico que  lo  justifiques. Y una cosa que  también nos piden, y que el no deterioro, es decir,  lo que no puedes 
hacer, eso totalmente prohibido, es que, que no se deteriore más ¿eh?  

Entonces, desde ese punto de vista, ya lo pongo encima la mesa, porque es uno de los temas graves e importantes 
que  ahora,  sobre  todo  los  de  la  zona  baja  vamos  a  ver  como  le  hincamos  el  diente  ¿eh?    Ahí  nosotros  hemos 
propuesto  alguna  actuación  de mejora  de  regadíos,  por  ejemplo  vemos  ahí  una  propuesta  de  la  comunidad  de 
Aragón y Cataluña que para ver si hacemos reutilizaciones de las aguas del Clamor Amarga, pues bueno, hay cosas de 
estas que  ¿eh?  Los  regadíos del Alcanadre  van  a mejorar porque  se  está haciendo muchísima modernización de 
regadío, parece que no pero es una cosa que se está haciendo muchísimo y  que va a mejorar bastante los retornos 
de riego,  lo que, por  lo tanto  la  inyección de agua que viene por el Alcanadre que es, por una parte es bueno que 
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venga agua porque viene cantidad y algo nos e, y por otra parte pues viene el agua cargada con muchas sales y con 
muchos problemas, y que afecta bastante. Lo pongo yo porque como se tocará también estas visiones generales de 
cuenca, aparte de  los problemas  concretos de  cada pueblo,  también es bueno que  los alcaldes  tengan esa visión 
general ¿eh?. Juan Carlos… 

   

02:14:02 

Juan Carlos Macarrón Parras 

Jefe de Sección Técnica del Área de Gestión Medioambiental 

Bueno, yo ya me he presentado antes, soy Juan Carlos Macarrón y lo que si quería añadir, tampoco mucho más, es lo 
que ha comentado antes Manolo Omedas, estamos actuando, estamos intentando actuar en dónde podemos, pero 
sí que es verdad que en los últimos cinco o seis años tenemos cerca de mil seiscientas solicitudes, entonces, bueno, 
lo que hemos comentado antes, en Bielsa tenemos muchas solicitudes pero no podemos llegar a todos los sitios y a 
todas las solicitudes, lo único que pedimos es que toda la documentación que si que, que se nos haga llegar y desde 
luego también paciencia por parte de  los ayuntamientos porque casi siempre solemos  llegar, aunque no  lleguemos 
en  la plenitud de todas solicitudes que hay. Nosotros  intentamos  llegar. Pero no siempre a todo. Solamente eso   y 
que se sigan remitiendo toda la documentación. 

‐‐ Bueno, yo casi te lo requería ¿no? que no llegase el presupuesto. Si puede ser. 

   

02:14:56 

Jesús Alegre Estaran 

Alcalde de Belver de Cinca 

Si, alcalde de Belver, al lugar de buenos días, buenas tardes si hay, empezamos la parte baja. Entonces por, nuestra 
problemática indudablemente no tiene que ver nada prácticamente con la parte alta sobre la problemática, digamos, 
menos  abundante pero más  concreta  también,  y  lo habéis dicho  vosotros, menos  abundante pero más  concreta 
también y  lo habéis dicho vosotros, sobre  todo  la calidad del, del agua o del  río en esa parte ¿eh? Habéis estado 
hablando  también,  o  se  habla  de mancomunidades  de  suministro  de  aguas,  aquí  prácticamente  es  que  hay  una 
mancomunidad  en  cierto  sentido,  aunque  no  estemos  agrupados  en  un  tema  organizativo  pero  todos  nos 
subministramos de la misma fuente, canal de Aragón y Cataluña, salvo en raras ocasiones.  En el sentido digamos de, 
calidad  de  la misma  agua,  aunque  no  haya  una  organización,  se  puede  llamar  que  tenemos  una mancomunidad 
general de temas, prácticamente  lo que se ría el último tramo ¿eh?, del río, digamos de Albalate hacia abajo, pues 
está en marcha, o hay en marcha depuradoras porque ya funcionan o están construyéndose, con  lo cual ese tema 
prácticamente estaría solucionado. Y ahí sí que queríamos hacer hincapié un poco hasta ahí ¿eh?, hasta ahí, pues 
todo lo que se pueda, digamos controlar, mejorar, de vertidos, de ahí para arriba, pues indudablemente llegará que 
la calidad del agua ahí, que vuelvo a repetir, toda la de Albalate para abajo, toda la que va a salir prácticamente va a 
salir ya depurada ¿eh?, ya te digo, o está funcionando o en construcción pero claro, si desde arriba pues no nos llega 
en calidad, dificilmente puede continuar (…) hasta abajo, y sobre todo dos o tres vertidos, independientemente del 
vertido de los pueblos, que es las clamores que llamamos ahí, que hay dos o tres, sobre todo la Clamor Amarga, por 
el (…) de Zaidín que bueno, pues eso es un vertido realmente ¿eh?, y  alguna más por arriba ¿eh? Pero como aquí ya 
ponéis, en este (…) y esto lo cojo como una especie de guión de intenciones, no con otro concepto ¿eh? Eso es como 
lo he entendido y así un poco en ese concepto. Habláis  también de mejora de, de choperas, desde Albarate para 
abajo, nos pare, por  lo menos  a mi me parece bien  ¿eh?.Recuperación de  antiguas  graveras o  espacios  también 
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degradados, todo lo que sea la mejora de ese tramo del río pues indudablemente, si que quiero advertir que al igual 
que han hecho otros compañeros, nuestra propuesta concreta con ayuntamiento, como ayuntamiento os haremos 
llegar pues vía escrito, pues entonces con el detalle, que considero que aquí tampoco es que nos larguemos cada uno 
con  los puntitos que (…) porque si no,  igualmente podemos  llegar  lejos ¿eh?.Y entonces algún tramo de escolleras, 
de defensas, todas esas cuestiones que queremos ¿eh?. 

Luego se habla también, también de la limpieza de ciertos tramos de la vegetación, aunque aquí la habéis puesto un 
poco genérico, pues ya nos enteraremos realmente que tramos son concretamente y en base a eso concretaremos o 
plantearemos nuestra propuesta, y perdonar que hable así un poco en plan general porque el concepto que quiero 
es un poco general que nos atenga a todos. La propuesta concreta ya os llegaré. Ya os llegará. 

Una,  un  concepto  concreto  de mi  pueblo  que  habéis,  habláis  aquí  de  la  eliminación  del  vertedero  del  reseú  del 
Belver, cuando eso  lleva ya eliminado, hace ocho o diez años que ya está clausurado,  limpiado… No sé si  lo ponéis 
porque es un tema que ya se hizo porque es un tema que ya se hizo o… 

‐‐No. 

‐‐ Bueno pues, pues ya está hecho ¿eh? Ya está hecho. 

02:18:39‐  Luis Mar‐  Todo  eso  lo  he  comentado  antes,  hay  propuestas  que  las  hemos  sacado  de  los  históricos  y 
algunas ya están realizadas y otras están anuladas. 

‐‐ No, no. Pues por eso lo digo. Que supongo que lo habéis puenteado, digamos del histórico, porque es un tema que 
lleva diez años solucionado ¿eh?  .Luego habláis del embalse de San Salvador que aquí estamos  los tres municipios 
que realmente pues ponemos  la superficie, cada uno el porcentaje que sea, bueno y como veo que esto  los ponéis 
simplemente con careto quiero decir que cada uno de nosotros pues lo que es las propuesta de restitución, las, la, las 
hemos elevado y las concretaremos más y a sobre supongo, bueno, no voy a decir aquí cada ve, ¿eh? Son propuestas 
aparte y cada una haremos lo que, pero vamos ¿eh?.Y es que poco más quiero decir en ese sentido, un poco en ese 
concepto general, simplemente apuntar que la propuesta concreta a mi ayuntamiento ya hablaremos y que lo demás 
que estáis desarrollando en mejora de la calidad del río, tanto en defensas como todo, pues vamos, es un tema que 
¿eh? .Si, si, me permite, siempre con la condición de que hasta ahí pues se intente mejorar lo que, lo que se pueda. 

‐‐ Muy bien. 

   

02:19:49 

Sagrario Sender Ibáñez 

Alcaldesa de Albalate de Cinca 

Buenos días, soy Sagrario de Albalate, pues nada, ya poco más decir que Jesús, pues porque al estar Belver y Albalate 
tan juntos pues tenemos prácticamente  las mismas  ideas. Como veo estáis controlando  los vertidos de  la papelera, 
que eso si que es una cosa interesante y estudiar lo de la desembocadura del arroyo de la clamor cuando se haga el 
desagüe del embalse de San Salvador. La limpieza de la vegetación, sobre todo por Albalate pues hay vegetación en 
exceso y bueno, yo no sé si es por demasiada vegetación o por las aguas, es el tema, yo no sé si es problema vuestro 
o de quién, de los mosquitos para el verano. Que ahí se tendría que tomar, que vamos… 

‐‐ Manuel Omedas‐ Los mosquitos es problema de los mosquitos, pero vamos. El tema que hay es que, el problema 
que tenemos es que como hay tan poca presión sobre la poca canal ganadera y tan poca presión por parte, tampoco 
agricultores que se acercan al río que antes hacían  limpiezas y tal, y después por otra parte pues cada vez hay más 
nutrientes que se echan al río pues el problema que tenemos es que de lo de limpieza eso es un clamor en todas las 
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partes que vamos. Yo en  las propuestas que en principio van a figurar es que de alguna manera tenemos que, que, 
que crear algún  tipo de organización que a poco a poco vaya haciendo  limpiezas selectivas, o con  la misma  línea, 
porque el problema que tenemos es que a, coges  los vuelos de mil novecientos veintiséis que nosotros tenemos y 
coges los vuelos ahora y es que dónde antes casi no había vegetación, había gravecillas y tal y cual, pues ahora hay 
una cantidad de, de vegetación inmensa. Y esto se ha producido en estos quince últimos años. 

‐‐Y ¿Y fumigar o algo no se podría? 

‐‐ Bueno, pero eso no sería cuestión nuestra. Pues eso que…En el DELTA si que se está haciendo fumigaciones por el 
tema de  la mosca negra y todos esos porque, además nos salen muchas veces más algas por todos  los sitos, como 
tienen más nutrientes pues salen más algas ¿eh? Y entonces, pues con  fumigaciones sí que están quitando, están 
actuando, pero no es cosa nuestra. 

‐‐ Pues bueno, eso es raro pero… 

‐‐ Nosotros  sí que podemos, a  temas de este  tipo  sí que nos puede,  se nos puede pedir que  figure en el Plan de 
Cuenca desde un punto de vista de que nosotros lo podamos apoyar en cualquier.  

Y que siempre quiere si es un Real Decreto que dices ¿oye, en base a que lo hago esta actuación?, pues en base a que 
ha  figurado en el Plan de Cuenca,  tiene un Real Decreto, por  lo  tanto algo de  libertad  tengo que  tener, o algo de 
apoyo tengo que tener des de un punto de vista de apoyo, más jurídico casi que de otro tipo. 

‐‐ Si, si. Bueno ya las propuestas que tengamos pues ya se las haremos llegar por escrito, y ya nada más. 

‐‐ Vale. Pues muy bien. Estupendo. 

   

02:23:05 

Francisco Cervello Guardiola 

Alcalde del ayuntamiento de Torrente de Cinca 

Muy bien. Buenas tardes, soy el teniente de alcalde del ayuntamiento de Torrente de Cinca, al hilo un poco de lo que 
decía Jesús y Sagrario, pues la problemática es otra pero Torrente es el último pueblo del, del Cinca, me imagino que 
todos  lo saben, y todo  lo que pasa por el Cinca  llega allí a Torrente. Hay un antes y un después en el río, que es el 
desembalse de Barasona, y al hilo de lo que decía Sagrario, el aumento de los mosquitos y la proliferación de los, del 
bosque dentro del cauce del río es in, se ha aumentado pero no, en un tres mil por mil, una barbaridad, yo creo que 
se debería hacer alguna actuación más. Porque si no se hace actuaciones con el tema por ejemplo, de los mosquitos 
tendremos que evacuar y, es así. O sea porque coger fruta con careta, con el mono en el mes de agosto eso es, es 
imposible. Ha llegado el caso de que algunos temporeros se han ido de la finca, o sea, es llegar así. 

Después también, a ver, lo que es la vegetación habría que hacer limpiezas pero no limpiezas selectivas, yo creo que 
habría que hacer limpiezas, actuaciones ya (…)  El agua es de muy mala calidad, aquí hablaban de agua potable, allí a 
lo mejor podríamos hablar de agua ya depurable, porque ya es muy mala el agua que baja por el Cinca, eso está 
clarísimo. La calidad del agua afecta a lo que son a los regadíos. En el término municipal de Torrente tenemos como 
veintitrés captaciones de agua con concesión, que riegan por el vacio aún con unos problemas de la mala calidad del 
agua, de las algas, de todo lo que baja por el río que es, es exagerado. 

La defensa de las acequia de riego que creo que aquí habría que incluir una mota que es del, desde el pueblo hasta el 
final  de  la  huerta  vieja,  de  unos  dos  quilómetros  o  por  ahí  que  posiblemente  la  acequia  de  riego  antigua  de  la 
comunidad de regantes de Fraga, Velilla y Torrente cualquier día podría caer, habría que defenderla con una mota 
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nueva. Alguna actuación más en la mota habría que hacer de conservación, porque una mota en el año ochenta y d, 
ochenta y dos no, en el noventa y seis creo que es, se la llevó el río, la tuvieron, la tuvimos que arreglar desde, desde 
el ayuntamiento, Confederación no lo hizo en su momento… 

Y  después  tenemos  una  problemática  también  allí  al  final  del  río,  cuando  el  río  desemboca  en  el  Segre,  que 
normalmente las grandes avenidas vienen juntas del Segre y el Cinca, en la cual el Segre hace una pared, como es un 
poco más caudaloso que el Cinca, hace una pared en  la cual el Cinca hace como de pantano y  inunda  la doscientos 
once, que  la ha  inundado alguna vez e  inunda todo  lo que es  la huerta de Torrente, Massalcoreig y La Granja, por 
efecto de pared que hace el Segre. Yo creo que allí también habría que hacer una buena limpieza, habría que hacer 
un muro que aquí está contemplado para defender lo que es los sotos y las huertas. Al hilo de lo que decía mi alcalde 
también,  que  allí  tienen  dos muros  de  defensa,  no  sólo  uno,  dos.  Y  yo  creo  que  estas  actuaciones  habría  que 
hacerlas. Y después pedirles pues que estas actuaciones pues que no queden aquí, que no se demoren en el tiempo 
y, aquí no ha pasado nada, y es un propósito de intenciones y nada más. O sea, yo creo que habría que actuar. 

02:26:21‐ Manuel Omedas‐ Vale, yo sobre todo por el abastecimiento, sabemos nosotros el problema que tiene, el 
torrente y luego hacer un poco la propuesta. Para que… 

‐‐ El abastecimiento de agua potable lo tenemos ya solucionado porque lo traia, lo tenemos desde el canal de Aragón 
y Cataluña. El antiguo era con un set, teníamos un setenta y cuatro por cien de cal, era imbebible el agua, pero eso ya 
es… 

‐‐ ¿O sea que está hecho? 

‐‐ Si, si, el abastecimiento de agua potable lo tenemos hecho hace unos cinco años o por ahí, aproximadamente. 

‐‐ O sea que (…) que no había entrado ni la otra mancomunidad. 

‐‐ Por mí, yo creo que coincidiremos bastante todos los de la parte baja del Cinca. 

‐‐ Lo del desembalse de Barasona se pidió en cierto momento unas especies de ayudas al fondo de progresión que 
después  se  vinieron  abajo,  y entonces, pues eso, ponerlo de una manera  genérica  todavía dentro, para  ver  si  se 
puede declarar de interés general. 

‐‐ Lo que sí que es cierto que el desembalse ha marcado un antes y un después en la zona, por lo menos en la parte 
baja. Porque además está, Torrente todavía tiene parte de cola de lo que es el embalse de Ribarroja con lo cual todos 
los limbos de allí no pasan. 

‐‐ Lo que pasa que allí también se ha fracasado hasta técnicamente ¿eh? porque se quería coger con unas dragas y tal 
y cual, y el problema que hay es que eso no ha funcionado. 

‐‐ Bueno, eso, eso, esa actuación se hizo en Mequinenza en  lo que era el, en  la parte de bajo de Mequinenza de  lo 
que era el campo de regatas. Pero no se hizo actuaciones en el río Cinca hace muchos años que no. 

‐‐ Muy bien, estupendo. 

   

02:27:53 

María Teresa Font Estruga 

Alcaldesa de Zaidin 
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Hola, buenas tardes, soy María Teresa, alcaldesa de Zaidin. En primero  lugar daros  las gracias por habernos dejado 
intervenir en, en  la elaboración de éste plan, al menos en el  territorio. Y deciros que en  lo  tocante a Zaidin pues 
estamos de acuerdo en todo lo que se ha planteado.  

En este plan había gran preocupación porque no había motas en algunos sitios  inundables como  la E.D.A.R., zonas 
recreativas, pero vemos que en el plan está contemplado. Ahora, yo me refiero a lo que ha dicho el presidente de la 
comarca del bajo Cinca en que tampoco vamos a estar de acuerdo ni vamos a permitir que las, el retranqueo de, de 
motas o  la eliminación de alguna existente. Dicho todo esto voy a ser muy breve, pero si quiero hacer hincapié en 
tres propuestas. Una es  la  limpieza periódica de  las  riveras. Yo  creo que  con esto eliminaríamos algún problema. 
Después  hay  una mini  central  proyectada  en  el  tramo  bajo  del  Cinca.  Zaidin  no  se  ha  puesto  nunca, más  bien 
nosotros ya lo hemos pasado por pleno y dimos su aprobación en su momento, pero siempre que se proyecte en el 
tramo entre Fraga y Zaidin, el  linde de este río dónde hay, es una zona dotada de grandes barrancos en  la que no 
impide el desarrollo de  las riveras. Por el contrario no consideramos oportuno que el azud que está proyectado en 
Zaidin  se  haga  en  los  sotos  de  las  huertas,  ahí  nos  vamos  a  oponer.  Porque,  y  lo  hago  constar  esto  porque mi 
sorpresa  fue que ayer  llegó al ayuntamiento para exposición pública y ya esta  central, y venía  relacionada en  los 
sotos  de  la  huerta  de  Zaidin,  y  sin  embargo  se  aprobó  en  la  confluencia  de  Fraga‐Zaidin,  dónde  están,  en  la 
confluencia del  río dónde están esos barrancos  tan grandes que no afecta para nada al paisaje del  río. De  la otra 
manera es que lo variaría muchísimo. Después hacéis mención a un barranco con un desagüe insuficiente, en salida 
del barranco de Zaidin. Esto es un barranco de Confederación pero dónde está el, el acceso al polideportivo de Zaidin 
se  encuentra  en  el  barranco.  Este  barranco  es  competencia  de  Confederación  por  formar  parte  del  dominio  del 
público hidráulico. Se encuentra cargado de vertidos de tierra y materiales diversos. Esto está siendo un pantano y 
nuestra preocupación, que ya la hemos traspasado a Confederación, pero creo que también es el momento de que 
se quede registrada aquí, también, en este plan, porque en caso de una fuerte avenida, y las avenidas en épocas de 
sequía son muy frecuentes pues señores, se podría, podría llegar a pasar en el caso de Zaidin como Biescas, lo que es 
en lo tocante a esta parte. Y es nuestra gran preocupación y me gustaría que esto quedara registrado. 

‐‐ 02:31:19‐ Manuel Omedas‐ Por competen, por competencia no coge, las competencias de, de las actuaciones. Las 
actuaciones dentro de casco urbano es competencia municipal, o sea que debe dejarlo un poco constancia que, no 
obstante no quiere decir que sea competencia municipal para que no se (…) 

‐‐ Gracias. Ya está. 

   

02:31:43 

Santiago Escandil 

Concejal de Medioambiente de Fraga 

Hola, buenas, soy Santiago, concejal de Fraga, en principio disculpar al alcalde que no ha podido venir pero vamos, 
en  principio  estamos  bastante  de  acuerdo  con  el  borrador  que  nos  habéis  presentado,  creo  que  recoge 
prácticamente todas  las propuestas que nos gustaría que se  llevaran a cabo sobre, sobre el río. Si acaso sí que una 
propuesta muy concreta sería como casi todos dicen la limpieza más en concreto, y dragado de, del río a su paso por 
el casco urbano ¿no? Creemos que se está haciendo una serie de actuaciones para mejorar  la ribera pero creo que 
van a ir, que va a quedar muy deteriorado por e, por, simplemente por el no limpiado ¿no? de todo lo que es la masa 
que, que allí se acumula, a parte que a la vista pues queda bastante, bastante feo ¿no? 

Entonces sí que me gustaría sobre algún punto que, que hay aquí en concreto, pues saber un poco como está. El 
tema del retranqueado de  la mota de  la margen derecha de Fraga, para  impedir  la  inundación en caso de avenida, 
que está  a medio, está  siendo objeto de un proyecto, que me  gustaría  saber un poco  como está puesto que ha 
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llevado alguna discrepancia el tema de, de las expropiaciones en que alguna se decía de que pues bueno, pues que el 
ayuntamiento ya podía expropiar  terrenos para  ir avanzando un poco el  tema pero desde, desde nuestro  servicio 
jurídicos y desde nuestra secretaría nos dicen que sin un proyecto es imposible hacer una expropiación. Y creo que, y 
apoyamos esa moción porque expropiar sin tener el proyecto pues es un poco arriesgado ¿no?, puesto que al final 
puedes acabar expropiando cosas que sean innecesarias. Nos gustaría saber un poco como está. Si que, aparte, darle 
un poco de prisa pues a la creación de la defensa de la margen izquierda, en el tema, en el yacimiento arqueológico 
de Villa Fortunatus pues para evitar que, que se pueda ir abajo. Saber como está un poco, aquí pone limpiar la orilla 
derecha y crear un canal de aguas altas, me imagino que se refiere al tema de aguas bravas, al canal… 

‐‐ Manuel Omedas‐ No, esto es algo que está surgiendo y es lo siguiente. Y eso se va a hacer, probablemente el eje 
del  Ebro.  Entonces,  la  idea  es  que  cuando  el  río  va  bajo  pues  que  vaya  por  su  cauce  pero  cuando  puede  haber 
problemas, que venga una crecida muy  fuerte, extraordinaria, pues  tratar de dar un poco de  salida por un  cauce 
lateral, renaturalizado por supuesto ¿eh? . Pero dar, y entonces se quiere hacer unas cuantas actuaciones en, en  la 
cuenca ¿eh? Hay algunos casos que son fundamentales, que serán  los primeros que se va a actuar. Ese, esa, en el 
Ebro porque hay zonas que están, que peligran bastante.  

‐‐ Sí, vale.  

‐‐ Pero se está entonces dentro de esta dinámica. 

‐‐  02:35:05‐  Santiago  Escandil‐    Si  que  nos  gustaría  también  que  nos  ayudarais  un  poco,  puesto  que  como  he 
comentado había un plan de hacer un canal de aguas bravas en el río Cinca. Hasta ahora parecía que no hacía falta 
pero ahora se nos ha pedido un  informe ¿no?, de  impacto medioambiental. Es un  informe que nos gustaría que se 
dieran la, prisa, la, pues la máxima porque bueno, es una construcción que depende un poco de las subvenciones que 
podamos llegar a, a, y que ya estaban adjudicadas por el tema de la Expo y que bueno, pues si no llega a tiempo el 
estudio pues, por desgracia no se va a poder construir, y creemos que sería una gran pérdida para Fraga y para toda 
la comarca. Y luego pues también tenemos, bueno, lo que he visto aquí, bueno, prácticamente estamos de acuerdo 
con todo, y ojalá se lleven a término todas las obras que están escritas en el borrador ¿no?, que nos alegraría mucho. 

‐‐  Manuel  Omedas‐  Vale,  en  cuanto  al  estudio  de  impacto  ambiental  que  se  sepa,  Confederación  es,  tiene 
competencias lo que es el agua, por decirlo así. Pero tanto la vida que hay dentro del agua como la vida que hay en 
las zonas riparias, es decir, eso es competencia de la comunidad autónoma. Por lo tanto los estudios ambientales el 
que lo da es la autoridad competente, que es la propia comunidad autónoma ¿eh? 

‐‐ Santiago Escandil‐ Sí, pero lo que pasa que es un poco extraño que las dos obras que se están ejecutando ahora, a 
su paso por Fraga no han  requerido este estudio,  y parece que el  canal de Aguas Bravas que está englobado en 
medio de estas dos obras sí que lo requiera ¿no? Es un poco extraño, pero bueno. 

‐‐ 02:36:41‐ Juan Carlos Macarrón‐ Sí, pero en el caso concreto de estas obras que se están ejecutando no ha habido 
un estudio de impacto ambiental porque inicialmente cuando se envía informe ambiental a la urbana ambiental de la 
comunidad  autónoma,  si  no  nos  lo  requiere  nosotros  no  lo  realizamos.  Pero  si  que  se  han  pedido  los  informes 
ambientales correspondientes a la comunidad autónoma. 

‐‐ Sí, sí pero que quiere decir no han sido necesario… 

‐‐ Manuel Omedas‐ Estupendo, gracias. 

Bueno, presentaros, o sea las personas que hay, un poco para que los conozcan ¿eh? 

   

02:37:18 
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Isabel Val  Espiago 

Equipo Técnico CHE 

Bueno, buenos días, yo soy Isabel Val y soy parte del equipo técnico redactor. Más o menos soy la que os ha enviado 
los  documentos  que  tenéis  en  la mano.  Soy  la  que  los  imprime  y  los  envía  a  los  alcaldes, municipios,  agentes 
económicos. 

   

02:37:38 

Pedro Puértolas Mayayo 

Guarda fluvial de CHE 

Hola, soy Pedro Puertolas y estoy en el servicio de policía de cauces y digamos, el tramo del Cinca que estáis vosotros 
aquí.  Venga, nada más. 

   

02:37:54 

Eva Lasauca Torrecilla 

Equipo Técnico CHE 

Buenas, yo soy Eva, ya me ha presentado antes Manuel, y yo sólo deciros que adem, que el vuelo estará pronto en la 
página web para que lo puedan visualizar y que además…Y que además tenemos una cartografía escalada a cinco mil, 
que  es  interesante  que  los  utilicen  para,  para  concretar  aquellas  actuaciones  que  quieran  aportar  al  plan  y  que 
pueden ver también en el portátil de la entrada y se podrán descargar de la página web. Y nada más. 

‐‐ Eso que  las cosas concretas, cuanto más concretas mejor, y para  sacar un plánico, pues  se coge,  se  imprime  la 
zonica que se quiere y ya está ¿vale? ¿eh?. Muy bien. Siguiente. 

   

02:38:40 

Fernando Entor Cosme 

Guardería fluvial de la Confederación 

Hola, soy Fernando Entor y formo parte del equipo de  la guardería fluvial de  la Confederación, también  llevando  la 
zona de Cinca desde Monzón. 

   

02:38:50 

Francisco Mateo Rivas 

Alcalde de Tamarite 

Bueno, buenos días, soy Francisco Mateo, alcalde de Tamarite. Bueno, después de todo  lo que se ha dicho aquí ya 
durante esta mañana pues pocas cosas que añadir. Yo simplemente, como ayuntamiento, decir que me gustaría que 
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dentro del estudio este se, parece que hay alguna barbaridad, ahí en hablar  río Tamarite, en otros sitios  figura  la 
palabra Clamor,  y bueno, que habría que,  la  verdad que  el  río  Tamarite desde  allí nunca  lo habíamos  tenido  en 
cuenta como río ni figuraba en ningún sitio como río. No sé si eso puede suponer algo de cambio a nivel… 

‐‐ Manuel Omedas‐ (…), ninguno, lo único que pasa que es verdad que, que, que ya nos han echado la bronca un par 
de veces así. 

‐‐ No, no, lo digo como broncas no. 

‐‐ En otros sitios, además siempre hablamos de  la clamor,  la Clamor Amarga por todos  los sitios y tal,  la único que 
pasa que, lo importante es que hemos hecho una estación de aforos allí y que vamos a ver si somos capaces de, de 
ese foco de contaminación que además puede ser una cosa muy positiva, también por el propio terreno (…) para usar 
esa agua. 

‐‐  Francisco Mateo‐  Sí,  estoy  de  acuerdo  y  posiblemente  lo  único  que,  a  lo mejor  faltaría  el  determinar más 
claramente algunos de  los otros colectores que si que figuran, que desembocan a esa Clamor, no sé, el colector de 
Faleba, es decir, algunos otros colectores que aquí no figuran, pues si posiblemente sería bueno que se introdujeran 
dentro de, de este propio plan. Porque también una de las dudas que nos quedaba, un colector en teoría no necesita 
caudal ecológico pero posiblemente  si  lo determinamos  como  río  sí. A  lo mejor  también habrá que determinar y 
habrá alguna dificultad. (…) Otra pregunta que a mí me surgía es que aquí figura el pantano de San Salvador, como 
dentro  del  plan,  y  no  sé  si  sería  necesario  también  que  pudieran  figurar  el  resto  de  pantanos  o  de  balsas  de 
regulación que existen en el propio sistema del canal de Aragón y Cataluña. Lo que claro, si que es cierto que aquí 
estamos hablando, no lo sé, porque San Salvador si y el puntal no, por ejemplo, o, no lo sé, a la hora de establecerlas. 
Estamos hablando de un plan hidrológico del río, río Cinca, a lo mejor tendrían que ir dentro de un plan hidrológico 
de lo que es la cuenca de El Cinca, y como figura aquí en este DVD, pues, bueno este CD, abarcaría también el plan 
hidrológico que creo que está haciendo el Ésera y el Isábena. Claro, nosotros estamos en un tema de donde el agua 
proviene,  el  noventa  y  nueve  por  ciento,  o  del  cien  por  cien,  del  Isábena  y  el  Ésera  ¿no?.  Y  luego  ya  que  han 
planteado el tema de los mosquitos, pues uno de los problemas que allí no empieza a preocupar también, en el mes 
de agosto, es el problema de las algas de Barasona. Ese es uno de los problemas que a lo mejor también habría que 
hacer un hincapié en el estudio dentro del plan. 

‐‐ 02:41:40‐ Manuel Omedas‐ Bueno, los mosquitos y las algas es un tema que se nos es, estamos analizando ahora 
que probablemente parece  ser, no  sé,  tu  sabes más de  eso, que puede  ser  como  temas de  fósforo más que de 
nitrógeno. ¿No es así con los temas de algas? 

‐‐ Vicente Sancho‐Tello‐ No, normalmente es, es el componente limitante. 

‐‐ Manuel Omedas‐ Limitante. Ese, el fósforo. Y entonces actuar sobre el fósforo y bueno, en el tema de eliminación 
de nutrientes y de los tratamientos terciarios, en la cuenca vamos a tener que hacer mucho porque Mequinenza está 
declarado zona sensible y yo supongo que en algún otro sitio, Ribarroja pues a lo mejor también ¿Ribarroja no estaba 
zona sensible verdad? 

‐‐ Sí, también sí. 

‐‐‐‐ Manuel Omedas‐ Pues (…) sensible. Entonces los pueblos de más de diez mil habitantes o equivalentes también 
tendrán que hacer  tratamiento  terciario y probablemente pues eso, quitaran el  fósforo que eso algo  tendrán que 
hacer. El problema que es eso, que estamos  llenos de nutrientes en  los ríos y quitar eso es difícil. En cuanto a  las 
balsas sí que  figuraba en el anterior Plan de Cuenca dos balsas, están  las dos regulaciones  internas,  la del  final de 
Zaidin y  la otra que, y entonces, de balsas si hay alguna que con el canal de Aragón y Cataluña se considera que se 
debe poner. El canal de Aragón y Cataluña ya ha mandado, a través de  la Federación de Regantes del Ebro, y han 
mandado  actuaciones  internas  dentro  los  propios  canales  ¿eh?  Y  entonces  están  pues  unas modernizaciones  de 
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canales,  la automatización, y hay bastantes actuaciones metidas dentro ahí. Nos pareció muy  interesante, vamos, 
creo que puede  ser  una  cosa bastante  interesante,  a  la hora de,  sobretodo  además  de  justificar  ante  Europa,  si 
actuamos sobre la Clamor Amarga, creo que puede ser una cosa interesante. 

   

02:43:56 

Manuel Lana Gombau 

Alcalde del ayuntamiento de Binefar 

Bueno, soy Manuel Lana Gombau, alcalde del ayuntamiento de Binefar y claro, la verdad que es por nuestra situación 
geográfica poco podemos aportar, porque estamos ahí en un  centro estratégico un poco  raro ¿no? Pero hay dos 
afecciones que son el canal de Zaidin, como abastecimiento, y una Clamor como decía Paco, que es el colector de 
Faleba, que no aparece tampoco situado o ubicado en estos planos. Y respecto a los mismos manifestar que parece 
que, ahora nos decía Manuel que la Comunidad General de Regantes ha hecho aportación en ella con respecto a los 
canales,  tanto de Aragón  y Cataluña  como el  ramal del  canal de Zaidin. Por  lo  tanto  insistiré que en  cuestión de 
mantenimiento y mejora de ese trazado pues sería conveniente que se recogieran puntualmente. 

Y en cuanto a las aportaciones o vertidos, respecto al colector de la Faleba, yo disiento en parte de lo que aquí se ha 
comentado. La alcaldesa de Zaidin decía pues la cuestión de mantenimiento, de limpieza de esos cauces y parece ser 
que en  los tramos urbanos  la competencia sea municipal. A mí siempre que sea un dominio público, me permitirá 
que  tenga otro parecer ¿eh?, y al  contrario quería  insistir que en esos  tramos urbanos que  lo que debería hacer 
Confederación  es  plantear  y  recogerse  en  este  plan  la,  lo  que  es  el  entubamiento  en  ese  tramo  urbano,  de  los 
colectores.  Y  ya  no  por  cuestiones  solamente  de mantenimiento  de  las  aportaciones,  sino  también  por  cuestión 
sanitaria, es que digo sanitaria y vamos, y creo que hasta social. Yo siento discrepar pero… 

‐‐ Manuel Omedas‐ No, no es cuestión de discrepar… 

‐‐ Manuel Lana‐ Que sea una competencia… 

‐‐ Es cuestión de ver el boletín oficial, pero vamos… 

‐‐ No, pero…. 

‐‐ Independientemente de eso… 

‐‐Si fuera una competencia municipio… 

‐‐ Independientemente de eso lo cierto es que ha sido de las competencias que a la gente les ha quemado. Es decir, 
en su momento hubo mucha afición por decir esto que es mío y lo cierto que después, como es algo que quema pues 
estamos  interviniendo en todos  los cauces urbanos porque  los ayuntamientos no quieren hacerse cargo de, de sus 
tramos urbanísticos. Pero en todos los sentidos ¿eh Manuel? 

‐‐ Tanto en el mantenimiento, ya te digo que no vamos a polemizar aquí… 

‐‐No que no es, no. 

‐‐Como es en la imposición de criterios, de medidas y actuaciones puntuales, por eso yo sigo manteniendo la misma 
opinión independientemente de ello. 

‐‐Vale, muy bien. 

‐‐Y quisiera que se recogiera de alguna manera ¿eh? 
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‐‐ Muy bien. 

‐‐ 02:46:39‐ Manuel Omedas‐ Perdón, un momentín que si que quería yo comentar, probablemente haya un, una 
propuesta de hacer un abastecimiento mancomunado de los municipios que beben agua de los canales ¿eh?. Pero no 
por razones de mejora de  la calidad, sino por mejor gestión de esos canales ¿eh? O sea que eso se va a hacer un 
estudio, es que parece  ser que que es,  lo van pidiendo  también  las propios  comunidades de  regantes,  siempre y 
cuando tengan unas ayudas financieras generosas ¿vale?. Perdón. 

   

02:47:23 

Laura Mora Delgado 

Alcaldesa de Binaced 

Pues bueno, soy  la alcaldesa de Binaced, me  llamo Laura Mora y  tengo una propuesta que hacer, que se  la voy a 
dejar ya porque  la  tengo,  luego se pulirá, porqué muy bien no entenderán  lo que, dónde se sitúa esto, porque  lo 
conocen  lo que estamos ahí. Entonces  la  limpieza del  cauce en ese  tramo desde Binaced, o  sea, más bien desde 
Monzón hasta Albalate, como ha dicho mi compañero, se ha dejado Binaced que está  igual muy cerca de, estamos 
más arriba, pero la verdad es que hace falta una limpieza y sobretodo en dónde se divide el río y queda una zona que 
aquí, allí denominamos la isla y que eso con una avenida de agua no quiero pensar a mi compañera de Zaidin como le 
iría en su municipio. De verdad que ahí es una actuación que, que se debe hacer.  

Por otro lado también decir que también Binaced se está terminando ya la, la depuradora y que las aguas no serán 
como las de la montaña pero, pero que de ahí para abajo intentamos por todos los medios, siempre por el número 
de habitantes que  tenemos nos van concediendo  las depuradoras  también. Y que no será como  la de arriba pero 
bueno, se hace  lo que se puede. Entonces esa  llamada  isla es  la que nos preocupa porque es,  la vegetación es de 
zarzas y ahí no, es  imposible entrar. Antes  la usaban  igual  los cazadores, es, es ahora, antes pertenecía al término 
municipal de Binaced, ahora se denomina monte público H1‐1055, que se lo dejo aquí anotado y sí que me gustaría 
que hicieran hincapié en esa, en esa isla. Cuando llegue el momento, pero quiero que lo recojan. 

Entonces  la  segunda  es  acondicionamiento  en  ese mismo  tramo  de  puestos  de  pesca,  en  el mismo  tramo  que 
estamos hablando y  luego hay una recuperación que me gustaría que se hiciera, cuando  llegue el momento, de  la 
llamada Bocamina, que es donde coge  la acequia de la Ribera, que aquí vosotros la denomináis la Mayor, es donde 
coge el agua en Alfantega, agua del río y que abastece a la, a la acequia de la Ribera. Pues ahí en unas obras que se 
han hecho que, a cielo abierto,  la han, está, y va, estaba conducida subterráneamente, hecha a pico y pala y han 
cerrado esta mina  y ahora está a  cielo abierto. Me gustaría  recuperar ese  tramo que es  todo  subterráneo  y que 
puede  irse por dentro, puede andar por dentro. Con  lo cual yo no tengo nada más que decir y mi propuesta, se  la 
dejo, y luego aportaré los planos. 

‐‐Muy bien, muchas gracias. 

   

02:50:45 

Miguel Aso 

Concejal de Medioambiente del ayuntamiento de Monzón 

Bueno decir que soy Miguel, soy Miguel Aso, concejal de medioambiente del ayuntamiento de Monzón y segundo 
teniente de alcalde, concejal de urbanismo. Decir que  las aportaciones que hagamos  llegar pueden diferir en estas, 
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aumentarse en alguna medida porque la intención que llevamos es aportar la documentación al resto de grupos para 
que nos hagan  llegar también  lo que ellos consideran, si bien he traído pues algunas de  las cuestiones que vienen 
reflejadas en nuestra agenda local o cuestiones que en la ciudad ya son nobles. 

Hay  unas  cuestiones  que  es  el,  nos  preocupa,  en  alguna  vez  lo  hemos  hablado  con,  con  Confederación  en  las 
reuniones que mantenemos a partir de algunas vertidos  ilegales, que es el control de  la depuración de  la, de una 
parte del polígono de Las Paules, hay un convenio firmado con el Gobierno de Aragón para ejecutar una parte del 
polígono  que  está  sin  depurar,  pero  a  día  de  hoy  no  está  realizado  y  por  tanto  es  una  posible  fuente  de 
contaminación del río.  Nos parece importante que se haga una información a agricultores y a ganaderos sobre uso 
de fitosanitarios y control de  los mismos, es muy típico el  limpiar cubas en ríos, en clamores y es una cuestión que 
hay que controlar, y que desde luego los ayuntamientos y el resto de instituciones tenemos que poner medios para, 
para que esto siga produciéndose.  

Implementar el control de avenidas en el río Sosa, ha comentado antes el presidente de la comarca del Cinca medio 
lo que sucedió hace dos años en Monzón, bueno entendemos que hay que poner medios para que no sea un milagro 
que alguien se dé cuenta   de que va a venir una avenida y pille alguien en el cauce, que prácticamente es  lo que 
sucedió, que, que alguien con interés da el aviso de que viene una riada que podía haber cogido a gente en el cauce y 
haber, haber sido algo más que algo anecdótico. 

Con  el  tema  de  la  limpieza  de  cauces,  a  nosotros  en  alguna  cuestión  se  nos,  alguna,  en  algún  pleno  se  trató  la 
posibilidad  de  utilizar  la  biomasa  como  método  de,  de  limpieza  de  los  cauces,  de  una  manera  sostenible 
evidentemente, y que pudiera servir además como generación de energía. 

El  control de especies  invasoras en  los  cauces, especialmente  la hierba de  las pampas,  se ha utilizado mucho en 
jardinería y esta planta se está extendiendo demasiado rápidamente por las cuencas, la posibilidad de rehabilitar el 
molino de Conchel, con la posibilidad de crear un centro de interpretación y un corredor verde en el, entre el centro 
de La Pinzana y el de, y el, y el del molino de Conchel. Una pasarela peatonal que pudiera unir lo que es el término 
municipal  con  el  centro  de  los  hotos,  es  un  centro  que  se  está  utilizando mucho  por  colegios  y  por  personas, 
ciudadanos, cualquiera de la ciudad, y la verdad es que no hay comunicación entre, entre ambas, entre lo que es el 
Monzón y el otro lado del río. Hay que ir por la carretera y tiene cierto peligro. Una escala de peces en el río Sosa, se 
hizo un azur en el, la zona del pasaje Loarre y bueno, pues consideramos que eso era importante. 

El  tema de  la depuración de  vertidos de  la Armentera  estamos  trabajando  como  ayuntamiento  en desarrollar  el 
polígono  pero  lo  cierto  es  que  hay mucha  industria  ya  implantada  y  que  desde  luego  habrá  que  solucionar  ese 
problema. 

El  tema de aguas  residuales de Conchel y Selgua que  también está, son  localidades pequeñas unidas a, a Monzón 
pero que está  sin  resolver. El  control de  la  calidad de  los  acuíferos, porque hablamos  a  veces de  agua  y  se, nos 
centramos en los ríos, pero los acuíferos también son importantes y no tenemos un control muy detallado de lo que 
está sucediendo con ellos. El mantenimiento de un caudal en el río Sosa, sobre todo por  lo que he comentado del 
Azur. Evidentemente una nueva fase de construcción de muros de protección de  lo que es  la ciudad,  lo que ahora 
mismo  está  consolidado,  entendemos  que  las  ciudades  han  invadido  cauce  y  ahora  nos  toca  protegerlas  porque 
tristemente es muy complicado empezar a tirar edificios. 

Una cuestión que se ha dado también desde el ámbito más medioambientalista es  la retirada de  la escollera de La 
Pinzana, el soto parece ser que está a punto de morir por estrés hídrico y el,  la capa freática ha disminuido, con  lo 
cual también hay muchas especies vegetales que están retrocediendo. La creación de un observatorio de aves en lo 
que es el soto de La Pinzana,  la retirada de  los  tubos y estructuras de hormigón relacionados con extracciones de 
áridos, que pudiese existir, la recuperación de los restos del puente viejo de Monzón, retirarlos de, del cauce del río. 
Bueno, construcción de un embarcadero para piraguas es una cuestión que también alguna vez se ha tratado en  la 
ciudad, algo poco impactante.  
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El estudio de la degradación de los bosques  de rivera por estrés hídrico es algo que he comentado antes, y un plan 
de mejora, nos estamos dando  cuenta de que muchas de  las especies  típicas del  río están  retrocediendo y, ya, y 
especies menos, que necesita menos agua están avanzando hacia el río y probablemente es a consecuencia de esto. 
Y, bueno, el  tema de, de  la eliminación del  vado de  la desembocadura, de  la desembocadura en el  río  Sosa que 
actualmente  utiliza  sólo  HORPISA,  la  retirada  de  escombros  aguas  arriba  del  molino  de  pena,  instalación  de 
estaciones de aforos, de aforo y de alerta de inundaciones, con tiempo para avisarles, algo de lo que he comentado 
anteriormente. Bueno el tema del mejillón cebra rezar que no nos, no nos toque. 

Cuando se habla en la página dos cientos treinta y ocho de un gran bosque, yo eso del gran bosque a veces le temo 
porque no sé si, muy bien si es hacer mas choperas o recuperar espacio fluvial del río con la vegetación autóctona, 
me parece bien que haya choperas pero entendemos que el cauce del río debe tener una vegetación propia y que 
evidentemente debería recuperarse parte de esa vegetación propia en el interés del río y no que sea únicamente un 
monocultivo de chopo.  

Bueno, una cuestión más local pero una mayor capacidad de, de almacenamiento de agua para en los depósitos de 
bocas, una cuestión ya más con el, con el Gobierno de Aragón, y una cuestión que alguna vez hemos  tratado que 
probablemente afecta a todos los municipios que es un mayor aumento de lo que es la plantilla de guardería fluvial. 
No hay muchos y desde luego hacen una labor enorme para los pocos que son. Creo que debería haber una mayor 
dotación en lo que es la plantilla de guardería fluvial para tener un mayor control de lo que sucede en el río y en los 
acuíferos, que también existen. Por mi parte nada más y que aproveche. 

‐‐ Gracias. Vale. 

‐‐ ¡Ah! Y bueno, y una dirección de correo electrónico… En el libro, en la página de atrás tenéis la dirección de correo 
electrónico dónde hacer llegar la documentación. 

‐‐ 02:58:34‐ Manuel Omedas‐ Pues  yo nada más.  Lo que  sí que  es  cierto  es que probablemente  eso que hemos 
comentado antes, para todo lo que sea aguas debajo de…, como hay, sí. 

‐‐ 02:58:44‐  Jesús Alegre‐ No, no, va a ser un segundo que creo que nos  lo hemos dejado pero para nosotros  (…) 
importante, aunque  se ha hablado al principio, y  (…) a  la normativa nueva que hay, el mantenimiento del  caudal 
ecológico  medioambiental,  como  lo  que  decía  Mar  y  de  derechos  de  los  usuarios  de  la  parte  baja.  Porque 
sobretodos,  en  este,  supongo  que  de  aquí  en  adelante  como  habrá  agua  eso  no  se  va  a  producir,  pero  en  los 
momentos que escasea agua pues,  tenemos  la  intuición ¿eh? de que no se suelta o  llega el caudal que permitiría 
mantener el río en unas peco, pocas mejores condiciones aparte de respetar los derechos de los usuarios de la parte 
baja. 

‐‐  02:59:29‐ Manuel  Omedas‐  Pero  aquí  tenemos  un  problema  gordo  ¿eh?.  Eso  es  un  tema  que  tenemos  que 
tenemos que resolver y aquí, ya que  lo hemos comentado, es uno de  los temas gordos que tenemos en el Plan de 
Cuenca. El tema que hay, que la gestión de las acequias tal como se está realizando, con mantenimiento de caudal, 
que nos van a pedir, con la disminución de aportaciones por derivaciones de los nuevos regadíos, y con el problema 
del, el tema del cambio climático no sabemos al final como quedará,  lo que sí que nos dice que dentro del Plan de 
Cuenca  eso  lo  quiero  hacer,  que  estamos  tanteando  porque  nos  lo  han  dicho  directamente  desde,  desde  el 
ministerio, que ya hablemos de un cinco por ciento menos de aportaciones, dentro del Plan de Cuenca. Y en esta 
subcuenca  lo,  los datos que nosotros  tenemos están, más o menos van por ahí, van menos que de el cinco. A  lo 
mejor nos van a hacer cambiar los criterios porque están, el panel de expertos intergubernamental ese que hay es un 
poco el que da  las pautas, que nos  lo darán, por ahora nos han dado, bueno, ha salido en el propio, en  las propia 
orden, los borradores de la orden para planificación ya no se han dado esas cifras pero que quiero decir que estamos 
ante  una menor  disminución  de  agua,  unos  caudales medioambientales  que  los  iremos  adaptando,  que  como 
cantidad será a lo mejor mayor ¿estamos? Y más modulada. Y que después tenemos que, que mirar que o el agua va 
por las acequias o va por el río, y entonces algo tenemos que hacer ahí ¿eh?. 
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Después tenemos unos temas, van a venir menos caudales por el, por el Alcanadre, va a venir menos contaminación 
también ¿eh?, porque  los retornos de riego del alto Aragón, con  la cantidad de, de, de modernización de regadíos 
que se están haciendo pues, hacen disminuir bastante los retornos. Lo de la clamor Amarga que es otro de los temas 
y por tanto, mezclar ahí los aprovechamientos hidroeléctricos, que de al, sobretodo los de Hidro Nitro que de alguna 
manera los tenemos que mantener, pero que a lo mejor les podremos afectar, y entonces de todo eso vamos a ver si 
podemos,  en  el  plan  hidrológico  o,  o  le  ponemos  ya  la  ficha  con  las  ideas más  o menos  resueltas  ¿eh?,  o  lo 
tendremos que dejar en estudio. Lo que sí que es cierto es que este tema ya se puso en el anterior Plan de Cuenca, 
que había que racionalizar el uso del agua de  los, de  los, aguas abajo de El Grado, no se hizo pero ahora nosotros, 
además  no  llegando  al  buen  estado  ecológico,  como  probablemente  no  lleguemos,  tenemos  que  dar  alguna 
justificación ante Europa de que es lo que vamos a hacer, ¿vale?. No obstante estarán informados ¿eh?. 

‐‐ Jesús Alegre‐(…) sobretodo hay una cuestión, que es que a  la margen  izquierda del río Cinca desde Monzón por 
ejemplo, para Lago, el aprovechamiento del regadío se sabe de las últimas consecuencias por Lagunarota, que quiero 
decir que otros sistemas tendrán que adaptarse un poco más a ese aprovechamiento integral ¿eh? Porque hablas del 
Alcanadre y pasas por ahí el puente de Sariñena y baja pues una cantidad de agua que la puedes  llevar así. Y pasas 
por Ballovar, que allí baja el Cinca también, otro Cinca ¿eh? Y eso es sinónimo, para mí por lo menos, de que tienen 
que apechugar con mejores aprovechamientos y mejor ¿eh? 

‐‐ Si pero, bajaran menos… 

‐‐ 03:03:32‐ Manuel Omedas‐ Bueno,  se bajo,  se han bajado  los  caudales medioambientales porque  se  veía que 
había problemas gordos y entonces aprovechando  lo que se,  lo que se,  lo que se  llama el plan de emergencia de 
sequía, como se estaba en, en emergencia, al estar en emergencia se disminuyeron los caudales adaptándolos a los 
caudales que entraban por Mediano ¿vale? Por eso se bajaron un poco las dotaciones. Pero claro, todas esas cosas 
las tienes que hacer basado, ahora en el Plan Hidrológico pondremos cosas de este tipo porque el bajar o no bajar lo 
tienes que hacer con  la  ley en  la mano o con un apoyo  jurídico que, que te avale ¿eh? No puede ser una decisión 
aleatoria. 

‐‐ En  la baja, en  la parte baja de ahí del Cinca que el agua es de muy calidad porque casi toda viene de  la cámara 
Amarga y todo lo que es el Alcanadre, (…) del agua también es muy mala, si sacaran estos dos pues el Cinca bajaría… 

‐‐ Seco. 

‐‐ 03:04:36‐ Rosa  Sierra‐  Yo únicamente, bueno,  como habéis  comentado, que  se,  se  firmó un  convenio entre el 
Ministerio de agricultura y el Gobierno de Aragón para transferirle la financiación de todas las esta, para realizar las 
estaciones depuradoras en los, todos esos núcleos del Pirineo, y que únicamente deciros que salió publicando antes 
de ayer en el boletín oficial,  la  licitación para realizar  los estudios previos para hacer  las estaciones depuradoras, y 
que será el Gobierno de Aragón el que se encargará de todas las fases. Que ahora está en ese proceso. O sea se ha 
hecho la licitación con una tramitación urgente ¿eh? 

‐‐   (…) expediente de medioambiente como el caso de (…) se había hecho unos estudios previo,  ideas de proyecto, 
también ha pasado (…) también al… 

‐‐ Se que en el convenio figura en el anexo, están todos los núcleos y luego se, saldrá publicado en el boletín oficial de 
Aragón y en el boletín oficial del Estado. En el momento de publicación tendréis ahí toda la, la relación de lo, de los 
anexos con todos  los municipios que  integran, pero en principio han dicho que eran todos  los núcleos del Pirineo. 
Iban a ser todos. Y allí e, está indicado cual va a ser cronograma que está establecido y que se, desde el dos mil ocho 
hasta el dos mil once ¿eh? 

‐‐ ¿Vale? ¿Nos vamos?. Nos vamos a comer en la bodega de (…) 


